
•НА ПРОСВЕТ•

Публичные высказывания 

некоторых представителей 

власти и «Единой России» со-

держат признаки разжигания 

ненависти. Что это, оговорки 

по Фрейду или слова сегодня 

уже совсем ничего не значат?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

В России говорят: насильно мил 

не будешь. Но глава фракции 

«Единой России» в Псковской 

областной думе Армен Мнацака-

нян думает иначе. Недавно он на 

заседании парламента заявил: 

«Мы живем в непростое время. 

И как Андрей Турчак (бывший 

первый зампредседателя Совета 

Федерации, секретарь генсове-

та «Единой России», ныне глава 

Республики Алтай) говорил, и 

мы говорим, и наш президент: 

«Только делами можем доказы-

вать». И, прошу прощения за сло-

во, убивать тех, кто нас не хочет 

видеть или любить. Это самое 

главное», – заявляет с трибуны 

видный представитель власти.

Естественно, такое высказыва-

ние не обошлось без реакции тех, 

кого, собственно, Мнацаканян 

предложил убивать. Сам оратор, 

конечно же, стал уверять, что его 

не так поняли, вертеться, как уж 

на сковородке: он-де предлагал 

«делом убивать», «нагрузить» тех, 

кто критикует власть, но сам ни-

чего не делает. Однако слово не 

воробей. Убивать – не убивать, 

но ужесточить санкции в отно-

шении тех, кто позволяет себе 

недостаточно хвалить чиновни-

ков и представителей правящей 

партии, этот деятель призывает 

определенно.

Нет сомнений, глава фракции 

ЕР пока еще способен сформули-

ровать нехитрую мысль – как-

никак кандидат экономических 

наук. Больше 10 лет работал в ко-

митете по социальной защите и 

даже руководил им. С 2019 года 

был помощником Андрея Турча-

ка. А с 2021 года уроженец Ере-

вана Армен Мнацаканян стал 

депутатом Законодательного 

собрания Псковской области.

Так что его высказывания 

можно и нужно воспринимать 

всерьез. Кстати, в Сети можно 

найти немало отзывов пско-

вичей о работе Мнацаканяна 

в комитете социальной защи-

ты. Как сказал в пространном 

интервью о своем героическом 

труде псковской редакции «Ар-

гументов и Фактов» сам Мна-

цаканян, «как ты отнесешься к 

людям, так и они к тебе»... Вот 

тут он прав! К этому можно при-

бавить, что Псковская область 

лидирует в России по убыли на-

селения: смертность превысила 

рождаемость, регион находится 

на 12-м месте с конца по продол-

жительности жизни и входит 

в десятку субъектов Федерации 

с самой низкой средней зарпла-

той – 44 579 рублей (на 40% ниже 

средней по РФ).

И он еще требует себя любить? 

Для нормального человека такие 

высказывания представителя 

партии власти (кстати, вдумай-

тесь в ее название!) 

выглядят оскорби-

тельными. 

фирмы сообщают об аннуляци-

ях заявок на поездки в Дагестан. 

Причина очевидна: в республике 

небезопасно.

Впрочем, у случившегося есть 

и другая сторона. Население Да-

гестана на 96% исповедует ислам, 

по большей части суннитский. 

В нынешнем году в республике 

надеются завершить строитель-

ство мечети имени пророка Му-

хаммада – одной из крупнейших 

в Европе, на 20 тысяч молящихся. 

Однако в минувшее воскресенье, 

23 июня, из 21 погибшего при 

террористической атаке подав-

ляющее большинство, 16 жертв, 

оказались мусульманами. Это 

полицейские, вступившие в бой 

и в конце концов ликвидировав-

шие боевиков.

То есть, когда председатель Со-

вета имамов Махачкалы Абдула 

Ахалов сообщил при разборе 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Упал, очнулся – гипс, 
и это в лучшем случае

Ежегодно с мая по 
октябрь фиксируется 
всплеск аварийности 
с ростом числа погибших 
и пострадавших. Время 
риска  – сезон отпусков 
и каникул

Облизнуться 
не успели...
Минфин опять 
предложил 
трудоголикам 
преклонного 
возраста сыграть 
в кошки-мышки
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А дальше 
без ничьих
Грузины 
запрыгнули в плей-
офф последними. 
Но это точно 
не последний 
сюрприз на этом 
турнире

Сергей Горобченко: 
История страны не может 

быть плохой или 
хорошей – она наша!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

21 человек погиб в результа-

те террористической атаки 

на Махачкалу и Дербент. Но 

жертв могло быть втрое боль-

ше. На Кавказе в подобных 

случаях говорят: Аллах его 

знает, почему так случилось. 

И действительно: еще неделю 

назад активно обсуждались 

планы увеличения потока 

туристов со всей России, 

говорили про «новую нефть» 

Дагестана. Программы по соз-

данию в республике туристи-

ческой Мекки, презентации, 

доказывающие, что не надо 

ездить в Эмираты – у нас свой 

рай под боком… В 2023 году 

республика приняла 1,7 млн 

отдыхающих – на полмиллио-

на больше, чем годом ранее. 

И вот очередной удар по «гро-

мадью планов». В прошлый 

раз, когда погромщики раз-

несли аэропорт Махачкалы и 

искали евреев даже в турбине 

лайнера, все списали на про-

иски Украины и Запада. А те-

перь на кого?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
ыне основной целью тер-

рористов оказались право-

славные храмы и синагога 

в Махачкале (ее подожгли) 

и Дербенте, где за дубо-

выми дверями собора Покрова 

Пресвятой Богородицы успели 

укрыться около 40 прихожан. 

И православный священник 

отец Николай Котельников там 

погиб, попытавшись преградить 

террористам путь в церковь: вы-

шел к ним навстречу и был убит 

на глазах у жены. Теперь тур-

Уж лучше вы к нам на Колыму
Идея создания в Дагестане туристической Мекки меркнет под угрозой «латентного терроризма»

с. 3

с. 2

Что у единороссов на языке…
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Это мило...
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Что мне нравится в черных лебедях, так 

это их красный нос. Так говорил герой 

замечательной детской книги Юрия 

Коваля «Приключения Васи Куролесо-

ва». Что я люблю в наших депутатах (не 

всех), так это умение держать нос по 

ветру. Отлично чуют, когда народ окон-

чательно теряет к ним интерес. И тогда 

начинают появляться потрясающие за-

конодательные инициативы.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ

В этом смысле один из самых красноречивых 
– это Виталий Милонов. Вот уж не устает чело-
век за нескромную депутатскую зарплату со-
чинять законы, которые могут резко изменить 
жизнь россиян к лучшему.

Так, на днях он предложил сразу два новых 
законопроекта. Первый: штрафовать дурно 
пахнущих пассажиров общественного транс-
порта. Несоблюдение личной гигиены, по его 
мнению, должно приравниваться к хулиганству 
и соответственно наказываться.

Откуда тут ноги растут, мне более-менее по-
нятно. В Москве весь июнь стоит жара, так что 
действия Милонова отлично описаны классика-
ми советской литературы Ильфом и Петровым: 
«Рассупонилось солнышко, расталдыкнуло свои 
лучи по белу светушку. Понюхал старик Рому-
альдыч свою портянку и аж заколдобился».

С другой стороны, а когда депутат Госдумы в 
последний раз ездил в общественном транспор-
те? И кто, по его замыслу, будет на регулярной 

основе обнюхивать пассажиров, чтобы выявить 
и пресечь правонарушение –  специальный кон-
тролер-нюхач? А если с ним внезапный насморк 
приключится? Все, считай, пропало!

Вторая законодательная инициатива Ми-
лонова касается увеличения губ для женщин. 
Психологи утверждают, что наши фобии родом 
из детства. Возможно, в детстве на будущего 
депутата сильно повлиял известный мультик «В 
синем море, в белой пене». Помните, там была 
дочь морского царя с в  о-о-от такими губищами?

Если это так, то Милонову понадобилось мно-
го времени, чтобы отойти от детского стресса и 
перей ти в контратаку. Но сейчас депутат уверен, 
что размер губ необходимо законодательно 
ограничить! «Все эти противоестественные пор-
нозвезды непонятно с чем на лице и ниже лица 
– это все уродство. Их надо в психиатрическую 
клинику, потому что люди явно изуродовали се-
бя и пугают людей». 

Депутат Милонов считает, что стране нужен 
регламент: какой объем губ должен быть, какая 
величина. Всем этим должен заняться Минз-
драв. И тогда «даже безвкусные пэтэушницы, 
которым какой-то папик дал денег, перестанут 
превращаться в ночные кошмары наших дорог».

На этом месте можно было бы задаться 
философским вопросом о дорогах и дураках. 
Но лучше просто напомню о прошлых законо-
дательных инициативах Милонова. Итак, он же 
предлагал давать эмбриону в утробе матери ста-
тус гражданина, чтобы аборт сразу приравнять 
к убийству. А еще депутат боролся с газировкой, 
телеканалом MTV, теорией Дарвина и много чем 
другим.

Теперь, по слухам, от лимитирования разме-
ров губ у женщин Милонов собирается перейти 
к некоторым мужским органам. Которые, види-
мо, тоже нуждаются в государственном регла-
менте. Является ли это еще одним проявлением 
борьбы с детскими фобиями, пока неизвестно. Т

МИХАИЛ СТАРШИНОВ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
– Секрет один: надо постараться 
быть счастливым. Это больше 
внутреннее ощущение, но именно 
оно замедляет старение. А к нему, 
ощущению, все приложится: и здо-
ровье, и даже деньги. 

ВАРВАРА РЫБИНА

ОФИЦИАНТКА
– Секреты всем давно известны: 
нужно заниматься спортом, меди-
тировать, больше гулять. Но пока 
у тебя появятся возможности все 
так и делать, а не просто выжи-
вать, наступит старость. 

АНДРЕЙ БЛИНДЕРОВ

МЕНЕДЖЕР
– Побольше ешьте фруктов и ово-
щей – и будет вам молодость до 
60 лет. Хотя дело не только в пи-
тании, молодость – это радость 
и позитив, а не вечные заботы. 
К сожалению, начинаешь это по-
нимать только с возрастом.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Не спешите стареть!
Ученые продолжают искать эликсир, за-

медляющий процесс старения. Среди ре-

комендаций – и вино, и арахис, и темный 

шоколад... А у вас есть свой секрет, как не 

стареть, или вы решили не спорить с при-

родой?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$87,8064 (+0,5294

€94,1131 (+0,3784)

В 2023 
году
республика 
приняла 1,7 млн 
отдыхающих – 
на полмиллиона 
больше, 
чем годом ранее
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трагедии, что «произошедшее 

сегодня никак не связано с ре-

лигией ислам», он был в чем-то 

прав. Тогда с чем же? Исследова-

тели вспоминают, как в 2015 году 

из Дагестана около 900 человек 

у ехали в Сирию воевать на сто-

роне тамошних боевиков. Цифру 

назвало МВД, а по неофициаль-

ным данным, уехавших было на 

порядок больше, и в большинстве 

молодежь. Попытки выяснить 

мотивы уперлись в социальную 

несправедливость. При опросах 

люди сразу начинали говорить не 

о Сирии, а о тех проблемах, кото-

рые есть в Дагестане: коррупция, 

стеклянный потолок, когда выше 

определенного уровня вырасти 

невозможно, бюрократия... При 

этом 80% уезжавших составля-

ли дети чиновников, полицей-

ских, бизнесменов, то есть впол-

не успешные граждане. Но они 

лучше видели ситуацию в респуб-

лике, и улучшаться она не соби-

ралась. Это наполняло молодежь 

протестными настроениями, чем 

пользовались вербовщики, кото-

рые вели работу преимуществен-

но с представителями среднего 

класса.

Сегодня ситуация в респуб-

лике остается похожей, хотя за 

прошлый год в ходе усиления 

борьбы с коррупцией более 

320 чиновников привлечены к от-

ветственности (рост на 40%). Од-

нако в респуб лике как минимум 

14 титульных народов: аварцы, 

даргинцы, кумыки, лезгины, рус-

ские, табасаранцы, лакцы, азер-

байджанцы, чеченцы, цахуры, 

рутульцы, агулы, таты, ногайцы. 

Но власть, по всеобщему мнению, 

делят между собой два первых на-

рода – аварцы и даргинцы, что 

сильно не нравится остальным.

По-прежнему считается, что 

все посты, как и бюджетные 

деньги, распределяются между 

200 семьями. Что обостряет в 

населении чувство ущемленной 

справедливости – исторической, 

политической и социальной. 

Хотя с 2021 года национальный 

принцип разделения власти в 

Дагестане не нарушался ни разу: 

представители одного этноса не 

занимали два и тем более три ос-

новных поста – главы республики, 

премьера и спикера парламента. 

И в парламенте действует неофи-

циальная система «национального 

квотирования», обеспечивающая 

представительство основным на-

родам респуб лики. Официального 

«совета национальностей» нет, но 

по самым злободневным вопросам 

депутаты договарива-

ются на «неформаль-

ной» основе. Однако...

Сам оратор, 
конечно же, стал 
уверять, что его 
не так поняли, 
вертеться, как уж 
на сковородке. 
Однако слово не 
воробей...
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Такого даже депутат Милонов стерпеть не смог.
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•ЭХО•

Ровно 110 лет назад, 28 июня 

1914 года, в Сараево студент-тер-

рорист Гаврило Принцип застрелил 

эрцгерцога Франца Фердинанда и 

его жену графиню Софию. И развя-

зал Первую мировую войну. К чему 

это я? Да так, просто вспомнилось...

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

В последнюю неделю июня на лентах 

информагентств появилась новость об 

инциденте с гибелью полицейского из 

кортежа премьер-министра Венгрии 

в Штутгарте. Первой реакцией СМИ 

стало подозрение, что «случайный 

наезд» на колонну сопровождения 

Виктора Орбана – это покушение на 

жизнь непослушного европейского 

лидера – причем не первого. Даже по-

том, когда злой умысел гражданки ФРГ 

вроде не подтвердился, эхо инцидента 

раздавалось еще долго. Что неудиви-

тельно: «крайние меры воздействия» 

на неудобного Брюсселю и Вашингтону 

венгерского лидера давно ожидаемы 

в свете начавшегося в ЕС укрощения 

непокорных.

Как сообщила Bild, Орбан накануне 

посетил матч чемпионата Европы меж-

ду Венгрией и Шотландией в Штутгарте. 

А 24 июня кортеж премьер-министра 

Виктора Орбана попал по дороге в аэро-

порт в аварию. Она произошла по вине 

местной жительницы, не заметившей 

оцепления и выехавшей на дорогу, где 

несся кортеж. Ее автомобиль врезался 

в колонну, сбив двух полицейских на 

мотоциклах. Один из них, 61-летний, 

погиб, второй, 27-летний, тяжело трав-

мирован. Возможно, по оценке Spiegel, 

патрульные, приняв на себя тяжелый 

удар, нацеленный в борт машины Орба-

на, тем самым спасли ему жизнь.

Совсем недавно, в мае, другой критик 

натовской помощи Украине и коллега 

Орбана по еврореформам получил пять 

пуль от идейного экстремиста и едва вы-

жил благодаря лишь оперативной по-

мощи и мастерству хирургов. Премьер-

министр Словакии Роберт Фицо был 

тяжело ранен в городе Гандлове после 

выездного заседания Кабинета мини-

стров. Он разговаривал с собравшимися 

у здания гражданами, когда некий дис-

сидент с криком: «Иди ко мне, Роберт!» 

выхватил револьвер и открыл огонь в 

упор. Его схватила охрана, тут же воз-

никла версия, что террорист действовал 

в одиночку. Но она вызвала сомнения.

Получившего множественные ране-

ния в живот и конечности премьера вер-

толетом транспортировали в больницу 

города Банска-Бистрица. Его спасли чу-

дом, но восстановление займет месяцы, 

а то и годы. МВД Словакии подтвердило: 

основным мотивом 71-летнего писателя 

Юрая Цинтулы, стрелявшего в Фицо, 

было его недовольство отказом премье-

ра от военной помощи Украине. Кстати, 

его жена, которая пыталась скрыться из 

страны, но была задержана, является 

гражданкой Украины…

Премьер Словакии не только высту-

пал против поставок оружия Киеву, но и 

обещал блокировать членство Украины в 

НАТО, которое, по его мнению, означает 

начало Третьей мировой. Он категориче-

ски против возможной отправки войск 

альянса на Украину и имел неосторож-

ность заявить, что Словакия не входит 

в число стран, заинтересованных в том, 

чтобы делать из России врага.

Премьер-министр Венгрии призна-

ется в телеинтервью: «Я обычно не ду-

мал об этом, но в последний раз, когда 

стреляли в Роберта Фицо, подумал, что 

могу последовать за моим другом». И до-

бавляет: «Я тоже хожу в толпу каждый 

день. Кто-то приходит и закалывает, как 

в Бразилии, например. Риск надо мини-

мизировать, но исключить его нельзя».

Что же, венгр, ставший поперек горла 

сразу НАТО, демократам США и главе 

Еврокомиссии Урсуле фон дер Ляйен, ко-

торого записал в личные враги Джордж 

Сорос, имеет основания серьезно опа-

саться за свою жизнь. Тем более он порой 

сам водит машину и считает Будапешт 

безопасным городом. А еще Орбан за-

явил, что не носил бронежилет ранее и 

не станет носить после покушения на 

Фицо. А может, пора?

Перед нынешним инцидентом в ФРГ 

Виктор Орбан заявил, что, если НАТО 

организует военную миссию на Украи-

не, Венгрия не будет в ней участвовать. 

Премьер-министр регулярно получает 

в соцсетях угрозы в свой адрес и уже 

привык. После покушения на Фицо с 

Украины посыпались предупреждения в 

адрес главы венгерского правительства: 

«Орбан следующий, пока ждем».

Увы, в период резкого обострения 

военного противостояния в Европе и 

в мире многие вещи, ранее казавшиеся 

совсем немыслимыми, снова вошли в по-

литический обиход. Скакнувшее число 

покушений на первых лиц стало за по-

следнее десятилетие симптоматикой 

нарастания политически мотивирован-

ного насилия. Недавние события в Дер-

бенте и Махачкале, как ранее в «Крокус 

Сити» – не менее страшные иллюстра-

ции мирового передела, осуществля-

емого руками зашоренных людей, от-

равленных смертельной идеологией. Но 

количество стран, где счеты с лидерами 

сводят оружием, в мире выросло много-

кратно. Т
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предусматрива-
ющая уголовную 
ответственность 
за возбуждение 
ненависти, враж-
ды и унижение 
человеческого 
достоинства, 
плачет по таким 
ораторам, как 
Армен Мнацака-
нян и Екатерина 
Собканюк

Депутатов Госдумы и сенаторов будут лишать 
статуса за несогласованные со спикерами поездки за границу. 

Такой законопроект внесла «Единая Россия»

Самые высокие зарплаты сегодня предлагают
специалистам в логистике (139 тысяч рублей) и горнодобывающей 

промышленности (116 тысяч рублей), показало исследование HeadHunter 

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Естественно, к угро-

зам от властей не-

которых стран надо 

относиться макси-

ма льно серьезно, 

просчитывать все 

возможные риски и планировать адек-

ватные ответы.

Андрей Клишас
глава комитета 

Совфеда

– Мигранты хотят 

жить не с нами. Они 

хотят жить вместо 

нас.

Геннадий Зюганов
лидер КПРФ

– На пенсию не уходят 

государственные дея-

тели. Люди с таким 

опытом, как у меня, 

до л ж н ы с л у ж и т ь 

стране.

Рамзан Кадыров
глава Чечни

– Если подозревае-

мый связан с шайта-

нами – надо наказать 

весь его род. И тот, 

кто посягает на бра-

та-полицейского, дол-

жен понимать, что по кровной мести 

убьем всех – отца, брата, дядю.

Франклин Рузвельт
32-й президент 

США (беседы 

у камина, 28 июня 

1934 года)

– Большая часть на-

ших проблем в по-

следние несколько 

лет была вызвана непониманием эле-

ментарных принципов справедливости 

теми, кому было доверено лидерство 

в бизнесе и финансах.

Александр 
Солженицын
писатель 

(выступление 

в новосибирском 

Академгородке, 

28 июня 1994 года)

– Надо знать меру своего расширения. 

Я считаю ошибкой наших царей, что 

изматывали силы русского народа, вме-

шиваясь в споры Грузии, Армении с их 

соседями. Не надо было этого делать. За-

кавказье мы потеряли теперь навсегда. 

И людей наших надо оттуда забирать.

Как наехали на Виктора Орбана

Место смертельного ДТП с кортежем Виктора Орбана.

с. 1
Просматриваются и 

признаки разжигания 

ненависти. Однако ни 

руководство псковского Зак-

собрания, ни его товарищи по 

партии никак не отреагирова-

ли. Мнацаканян продолжает 

числиться руководителем фрак-

ции «Единой России» и даже, по 

слухам, собирается перебраться 

в Москву, в Совет Федерации.

Возможно, господина Мнаца-

каняна вдохновила депутат Том-

ской областной думы Екатерина 

Собканюк, которая чуть раньше 

предложила создать трудовые 

лагеря для «тунеядцев». Ими она 

называет граждан России, полу-

чающих пособия по безработице 

и не желающих работать на строй-

ках, где, по ее словам, треть вакан-

сий не заполнены. «Может быть, 

рассмотреть вопрос каких-то 

трудовых лагерей? Ведь это же все 

было... Коллеги, ну чего вы смее-

тесь? На стройке нет бетонщиков, 

арматурщиков, сварщиков, элек-

триков... А людей масса, которые 

просто не хотят работать и пользу-

ются господдержкой. Они просто 

тунеядцы, черви на нашем теле. 

Таких людей очень ведь много. 

Надо долго-долго людей воспиты-

вать. Давайте кардинально при-

нимать какие-то меры», – взывает 

народная избранница.

Причем не совсем понятно, 

за что она радеет: за строитель-

ную отрасль в целом или за свою 

строительную фирму? Ведь го-

спожа Собканюк более 30 лет 

руководит компанией ООО «СЗ 

«Карьеро управление». Ее лич-

ный годовой доход колеблется 

от 54 млн до 94 млн рублей. В ее 

собственности пять земельных 

участков, несколько квартир и до-

мов. Возглавляемая депутатшей 

группа строит жилье в Томске и 

окрестностях.

А вот еще цифры. Как подсчита-

ло «Равенство.Медиа», в 2023 году 

на предприятии работали 347 че-

ловек. За вычетом социальных 

взносов и НДФЛ средняя чистая 

зарплата составила 63 170 рублей. 

Слесарю-ремонтнику предлага-

ют 47 900 чистыми, инженеру 

по эксплуатации – 56 600. Если 

в 2022-м чистая прибыль «СЗ 

«Карьероуправление» превы-

сила оплату труда в компании 

в 2,7 раза, то в 2023-м эксплуата-

ция труда капиталом выросла до 

3,9 раза – почти в 4 раза выше, чем 

в среднем по РФ.

Что у единороссов на языке…

Депутат 

Томской 

областной 

думы 

Екатерина 

Собканюк 

предложила 

создать 

«трудовые 

лагеря для 

тунеядцев».

В ночь с 15 на 16 июля 2016 года во-
енные заговорщики атаковали отель в 
Мармарисе, где отдыхал президент Тур-
ции, но минутами раньше Эрдоган поки-
нул гостиницу. Год спустя суд приговорил 
к пожизненному заключению 31 обви-
няемого в подготовке покушения.
25 мая 2017-го в Афинах бывший пре-
мьер-министр Лукас Пападимос в бро-
нированном автомобиле вскрыл полу-
ченную им посылку, после чего раздался 
взрыв. Пападимос получил травмы рук, 
ног и живота, вместе с водителем его до-
ставили в больницу, он выжил. Похожие 
посылки-бомбы присылали министру 
финансов Германии Вольфгангу Шойбле 
и в парижское отделение МВФ. За от-
правку взяли ответственность анархи-
сты из «Заговора огненных ячеек», но 
кто за этим стоит реально?
4 августа 2018 года в Каракасе пре-
зидента Венесуэлы Николаса Мадуро во 
время парада атаковали при помощи 
дронов с взрывчаткой. Полиции удалось 
уничтожить БПЛА, но люди пострадали. 
Ответственность взяла группировка 

«Фланелевые солдаты», о которых ни до, 
ни после никто не слышал.
В сентябре 2018 года на встрече с из-
бирателями фаворит президентской гон-
ки в Бразилии Жаир Болсонару получил 
ножевое ранение в живот и был проопе-
рирован в крайне тяжелом состоянии. 
После операции Жаир руководил своей 
избирательной кампанией из больнич-
ной палаты и все-таки стал президентом.
7 июля 2021 года ворвавшимися заго-
ворщиками расстрелян президент Гаити 
Жовенель Моиз.
8 июля 2022 года бывший премьер-ми-
нистр Японии Синдзо Абэ убит на пред-
выборном митинге в городе Нара. Мест-
ный житель Тацуэ Ямагами несколько 
раз выстрелил в сторонника диалога 
с Россией.

Даже гибель в авиакатастрофе пре-
зидента Ирана Эбрахима Раиси вызвала 
тяжелые подозрения, позже не подтвер-
дившиеся. А госсекретарь США Энтони 
Блинкен цинично объяснил, что «иран-
ский народ должен чувствовать себя 
лучше после гибели президента Раиси»...

ХРОНИКИ ПОКУШЕНИЙ

Так, может, все дело в том, что 

люди не хотят работать за «чер-

вивую» зарплату, гробить свое 

здоровье, приумножая богатство 

Собканюк и иже с нею?

Кстати, насчет большого числа 

безработных Собканюк слегка 

слукавила. На бирже труда об-

ласти зарегистрированы около 

3100 человек, что на 1900 мень-

ше, чем годом ранее. В основном 

это женщины с детьми и инва-

лиды, которые не очень годятся 

для тяжелых работ на стройке. Их 

пособие – от 1500 до 12 130 руб-

лей, на что сегодня не прожить 

даже впроголодь. Но Собканюк 

с ее мандатом и доходами такие 

«мелочи» не интересны, она пред-

лагает загнать «тунеядцев и чер-

вей» в трудовые лагеря.

И опять же: высказывания 

Собканюк не получили должной 

оценки ни в Заксобрании Том-

ской области, ни в руководстве 

«Единой России». Следовательно, 

как можно предположить, такое 

отношение к народу не находит 

порицания, а идея трудовых ла-

герей не является чем-то из ряда 

вон выходящим?

Позиция Собканюк была под-

вергнута резкой критике лишь со 

стороны так называемой систем-

ной оппозиции. Глава комитета 

по труду, социальной политике 

и делам ветеранов Госдумы Яро-

слав Нилов, депутат от ЛДПР, 

назвал предложение Собка-

нюк «удивительным, оскорби-

тельным и возмутительным». 

«Предлагаю вместо того, чтобы 

создавать лагеря, платить хоро-

шую заработную плату и обес-

печивать достойные условия 

труда, – заявил парламентарий. – 

Они – тунеядцы? Если брать тех, 

кто живет бродяжничеством и 

принципиально не хочет рабо-

тать, так они и не получают ни-

какое пособие. Также отмечу, что 

эта мера поддержки – временная. 

Минимальное пособие – всего 

1500 рублей, максимальное – 

около 13 000. В любом случае так 

оскорблять людей недопустимо».

А зампредседателя ЦК КПРФ 

депутат Госдумы Юрий Афонин 

назвал идею Екатерины Собка-

нюк бредовой. «Вы, госпожа Соб-

канюк, смотрите слишком много 

голливудских фильмов. Это в них 

герои, которые годами живут на 

пособие по безработице. Но в Рос-

сии это совершенно невозможно. 

Эти люди, госпожа Собканюк, ни 

в чем не виноваты. Напротив, 

это государство виновно перед 

ними. Потому что 30 лет капи-

тализма государство проводило 

политику, разорившую десятки 

тысяч предприятий. В результа-

те миллионы людей вынуждены 

перебиваться случайными зара-

ботками в качестве «самозаня-

тых». А на пособия никто из них 

особо и не рассчитывает в силу их 

ничтожного размера. Да, сейчас 

во многих отраслях российской 

экономики наблюдается дефи-

цит кад ров. Но почему бы рос-

сийским капиталистам не начать 

платить людям достойные зар-

платы? Чтобы миллионы людей, 

которые сейчас самозанятые, за-

хотели пойти к вам работать. Не 

желаете? Жалко своих сверхпри-

былей? Надеетесь, что кто-то вам 

даст в XXI веке крепостное право 

возродить?»

Несмотря на скандал и солид-

ный возраст (ей за 70), на сайте 

томского отделения «Единой 

России» по-прежнему красуют-

ся моложавые портреты Собка-

нюк. Она член фракции «Единой 

России» в томском Заксобрании, 

член политсовета ЕР. Правда, в 

разделе «Отчеты о работе» по-

следний документ датируется 

2016 годом. О бурной деятель-

ности этой слуги народа на сайте 

фракции ЕР в томском Заксобра-

нии больше ничего нет.

Зато Собканюк награждена 

знаком «Почетный строитель 

России», знаками отличия «За за-

слуги в транспортном строитель-

стве» и «За заслуги перед Томской 

областью», имеет почетные гра-

моты… А ведь по-хорошему, по 

Собканюк плачет статья 282 УК 

РФ, которая предусматривает 

уголовную ответственность за 

возбуждение ненависти, враж-

ды и унижение человеческого 

достоинства.

И таких высказываний со сто-

роны слуг народа с каждым днем 

все больше. Эти люди, судя по 

всему, перестали выбирать сло-

ва. Чего бояться-то? А ведь еще 

недавно та же «Единая Россия» 

иначе реагировала на подобные 

«откровения» со стороны сорат-

ников по партии. В 2019-м вид-

ный волгоградский единоросс 

Гасан Набиев был исключен из 

партии и изгнан из Заксобрания 

Волгоградской области за выска-

зывание о том, что пенсию 8 ты-

сяч получают только алкаши и 

тунеядцы. Тогда в руководстве 

ЕР сочли, что Набиев оскорбил 

и унизил достоинство многих 

людей, честно и добросовестно 

работавших всю жизнь.

А годом ранее тогдашний 

глава правительства Дмитрий 

Медведев посоветовал «включать 

мозги некоторым чиновникам». 

Так Медведев прокомментиро-

вал скандал вокруг экс-министра 

Саратовской области Натальи Со-

коловой. Эта дама заявила, что 

3700 рублей «достаточно для ми-

нимальных физиологических по-

требностей», а «макарошки всег-

да стоят одинаково». После этого 

чиновницу отправили в отставку.

А сейчас, пожалуй, ей вручили 

бы грамоту...  Т  

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В



ПОЛИТЭКОНОМИЯ | 3www.trud.ru | 28 июня | 2024 | ТРУД

Уж лучше вы к нам на Колыму

Упал, очнулся – гипс, и это в лучшем случае
•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Вереница серьезных аварий в разных 

регионах напомнила: лето – время 

повышенной опасности для тех, кто 

в пути. Госавтоинспекция фиксирует 

увеличение числа погибших и постра-

давших в ДТП, а водители электро-

самокатов и моноколес усугубляют 

печальную статистику.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

В середине июня в Благовещенске пья-

ный водитель насмерть сбил трех че-

ловек и еще шестерых отправил в боль-

ницу. В Шиловском районе Рязанской 

области на 273-м километре трассы М-5 

микроавтобус выехал на полосу встреч-

ного движения – восемь человек погибли, 

13 госпитализированы. На этой неделе на 

автодороге Джубга – Сочи уснувший за 

рулем водитель легковушки стал вино-

вником аварии с пострадавшими, после 

которой движение по трассе удалось вос-

становить только через несколько часов. 

И это только начало лета.

По данным Центра безопасности до-

рожного движения МВД, в России ежегод-

но с мая по октябрь фиксируется всплеск 

аварийности с ростом числа погибших 

и пострадавших. Самыми неблагоприят-

ными являются июль, август и сентябрь, 

сезон отпусков и каникул. По словам ав-

тоэксперта Игоря Моржаретто, в послед-

ние годы ситуацию усугубляют закры-

тые аэропорты. «Добираться на многие 

отечественные курорты стало труднее. 

В ту же Анапу из столичного региона на 

автомобиле доехать гораздо дешевле, чем 

на поезде, особенно если речь идет о семье 

из трех-четырех человек».

Автомобильные путешествия впервые 

обогнали по востребованности поезда 

и оставили далеко позади самолеты. Это 

касается как вояжей на дальние рассто-

яния, например к морю, так и поездок 

«Молодежь требует от-

ветов на вызовы, стоя-

щие сегодня перед да-

гестанским обществом, – говорит 

авторитетный востоковед Руслан 

Курбанов. – Это массовый наплыв 

туристов, это события в Палести-

не. Искусственный интеллект, 

электронные формы коммерции, 

открытый выезд за рубеж, воз-

можность для молодых людей 

контактировать с выходцами из 

Афганистана, Пакистана, Сирии, 

Ирака – все эти связи и влияние 

на молодежь радикальных идео-

логий невозможно отследить. 

В республике как минимум 

60 разных языков, разные модели 

политического поведения: рав-

нинные народы Дагестана ведут 

себя иначе, чем высокогорные. У 

нас пять разных традиционных 

форм ислама, которые существо-

вали еще до присоединения Да-

гестана к России...»

Впрочем, вся эта замысловатая 

арифметика летит в корзину, ког-

да узнаешь, что нынешний теракт 

спланировали и провели всего 

пять (по другим данным, шесть) 

жителей – уроженцев небольшо-

го Сергокалинского района Да-

гестана с населением около 30 

тысяч человек, что меньше 1% от 

всей республики. Причем живут 

здесь преимущественно даргин-

цы – «второй народ» респуб лики. 

И последние 14 лет правил ими 

даргинец Магомед Омаров – в со-

ветские времена партийный чи-

новник, затем банкир, а до ны-

нешней трагедии – секретарь 

местного отделения «Единой 

России». Ныне он арестован, а 

в ликвидированной банде терро-

ристов, кроме двух-трех местных 

строителей (это уточняется), со-

стояли его два сына (из восьми) 

и один племянник.

Самый младший сын, 31-лет-

ний Осман, по данным соцсетей, 

принадлежал к так называемой 

золотой молодежи. После инсти-

тута пробовал себя в строитель-

ном бизнесе, потом занялся соб-

ственными проектами, вполне 

перспективными. Но сегодня его 

называют самым радикальным 

из группы. 37-летний Адиль – 

возможный глава террористов, 

второй сын в семье, юрист и 

бизнесмен, вел богемный образ 

жизни. Но около двух лет назад 

неожиданно вернулся в Сергокалу 

другим человеком: отрастил боро-

ду, «покрыл» жену никабом и стал 

с. 1

За 3 дня
до первых выстрелов в Дербенте в Махачкале под 
председательством замдиректора ФСБ прошло 
совещание, где обсуждались меры по повышению 
антитеррористической защищенности республики в 
связи с ростом туристического потока…

Стоимость строительства высокоскоростной
магистрали (ВСМ) Москва – Санкт-Петербург определена в размере 1,8 трлн 

рублей, сообщила первый замминистра финансов Ирина Окладникова

Власти Петербурга впервые открыли 
на промпредприятиях 11 тысяч рабочих мест для подростков от 14 до 18 лет. 

Трудовые договоры с несовершеннолетними заключены на время каникул
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Георгий Бовт
публицист

– Очень трудно сказать, чего ждать даль-
ше. Эскалация продолжается, в том числе 
и в заявлениях российского руководства. 
А какими действиями эти заявления будут 
сопровождаться, вам сейчас никто допод-
линно не скажет. Пока остается следить за 
риторикой.

Константин Сивков
военный эксперт

– Таких поворотных точек было миллион. 
Теоретически Кремль может и дальше еще 
теснее сближаться с заклятыми врагами 
Вашингтона, но что это даст на практике – 
большой вопрос.

Александр Перенджиев
доцент кафедры политического 

анализа РЭУ имени Плеханова

– Предлагаете ударить ядерным оружием по 
Вашингтону? Ну получим ответ бумерангом. 
И здравствуй, ядерная война в полный рост. 
Вообще-то тема «ответа» близка к военной 
тайне, такое не принято обсуждать вслух. 
Наверняка ответ готовится. Хотя задача 
Кремля – не столько отомстить, сколько не 
мешать внутренним проблемам разъедать 
Запад. Считать ли произошедшее в Севасто-
поле «поворотной точкой»? Это все громкие 
слова. Скорее случившееся – весомый 
повод для анализа слабых мест нашей обо-
роны. Перетряска в Минобороны уже идет. 
После недавней трагедии в Дагестане ка-
дровые обновления жду и там. Неслучайно 
Петр I говорил: чтобы пушка выстрелила под 
Нарвой, надо зарядить ее в Москве.

Олег Шеин
депутат областной думы Астрахани

– К сожалению, это одна из трагичных исто-
рий, которых будет еще много. Ранее по-
добные инциденты мы наблюдали в Белго-
роде, в Донбассе. Видим, что беспилотники 
долетают чуть ли не до Сибири. Проблема 
будет разрастаться. Вывод: любое про-
должение конфликта всегда увеличивает 
число жертв. Взывать к оружию как спо-
собу мести крайне опасно. В обозримом 
будущем качественных изменений не будет. 
Если только случится переход к термоядер-
ному оружию – чего, все-таки надеюсь, не 
произойдет.

Андрей Суздальцев
политолог

– Красные линии нарушаются постоянно. 
Запад рассчитывает, что Москва все же не 
применит оружия массового поражения, 
и пытается вынудить ее к переговорам, но 
на условиях Киева. У Кремля сложная по-
зиция. С одной стороны, надо уйти от боль-
ших потерь. Армия не рвется захватывать 
города-миллионники – это опасно, чревато 
тяжелыми боями. И следует понимать: Мо-
сква не станет отвечать НАТО. Разговоры 
про бомбежки аэродромов в Польше счи-
таю досужими домыслами. Что же дальше? 
Боевые действия могут протянуться не-
определенное количество лет. Кремль на-
мекает Китаю и Югу в целом: «Вам будет ху-
до, если мы проиграем». Но те пока – лишь 
наблюдатели, болельщики на трибуне. А по 
факту при любом исходе конфликта Китай и 
Юг выйдут главными победителями. В опи-
санной мной конфигурации может что-то 
поменяться только из-за какого-то серьез-
ного события. Каким оно будет и когда, ни-
кто не знает.

Игорь Коротченко
главный редактор журнала 

«Национальная оборона»

– Происходит эскалация, это очевидно. Но 
до каких пределов она дойдет, неизвестно. 
Одно можно сказать наверняка: красные 
линии давно забыты, их можно не учиты-
вать в этом уравнении.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

За Севастополь 
ответят?
23 июня Севастополь подвергся 

ракетной атаке ВСУ. Четверо погибли, 

в том числе двое детей, больше 

150 человек пострадали. По данным 

Минобороны РФ, по городу выпустили 

пять ракет ATACMS. Четыре удалось 

сбить, а обломки пятой упали в районе 

пляжей Учкуевка и Любимовка. Каким 

будет ответ РФ на ракетную атаку 

и можно ли избежать дальнейшей 

эскалации конфликта? Этот вопрос 

становится вопросом жизни и смерти.

ВОПРОС «ТРУДА»

Безопасно 
добраться до 
моря за один 
световой 
день могут 
только те 
экипажи, 
в составе 
которых 
есть как 
минимум два 
достаточно 
опытных 
водителя

убежденным ваххабитом. И это 

пока единственная ниточка, как-

то связывающая банду с исламом.

Впрочем, есть еще одна: под-

жигая в Махачкале синагогу, 

нападавшие начертали на двери 

таинственные числа: 2:120 и 8:39. 

Скорее всего, они означали номе-

ра сур и аятов из Корана. Я открыл 

Коран. Читаю: 2/120. «И когда 

Авраам сказал: Господи! Сделай 

эту страну безопасной, надели 

плодами жителей ея, тех из них, 

которые будут веровать в Бога и 

в последний день. – Он сказал: «и 

тем, которые будут неверными, 

дам насладиться не много, а после 

ввергну их в муку огненную». Как 

страшно это пристанище!» Читаю 

дальше: 8/39 «Скажи неверным, 

что если они удержат себя, то им 

прощено будет то, что сделано 

ими прежде: а если опять будут 

делать то же, то есть уже для них 

пример в прежних народах»...

Из чего напрашивается вы-

вод, что в высших божественных 

книгах нередко важен не столько 

сам текст, сколько его правиль-

ное толкование. Но в Дагестане 

почему-то толкователей в на-

правлении ваххабизма оказыва-

ется много больше, чем в пользу 

мирного ислама. Хотя в неболь-

шой республике официально дей-

ствуют более 170 мечетей, а мулл 

почти столько же, сколько аулов, 

и у каждого от 5 до 10 учеников. 

Или они не так авторитетны?

Здесь самое время задать во-

прос: куда смотрела власть? Как 

она допустила, что крохотная 

группа самодеятельных терро-

ристов поставила на уши два 

крупнейших города Дагестана? 

В Махачкале накануне кровавых 

событий под председательством 

замдиректора ФСБ России Игоря 

Сироткина прошло совещание 

сотрудников антитеррористи-

ческого комитета с местными 

представителями федераль-

ной и рес публиканской власти 

и главами муниципалитетов. 

Обсуждался вопрос повышения 

антитеррористической защи-

щенности рес публики в связи с 

ростом туристического потока. 

«По итогам расширенного со-

вещания дана оценка эффек-

тивности реализуемых мер по 

антитеррористической защи-

щенности, – сообщил сайт гла-

вы республики. – Выработаны 

необходимые совместные меры 

по задействованию всех имею-

щихся возможностей Дагестана 

для профилактики возможных 

рисков».

А до первых выстрелов в Дер-

бенте оставалось три дня.

59-летний глава республики 

Сергей Меликов (три года назад – 

генерал-полковник и «краповый 

берет», служил во внутренних 

в ойсках и Росгвардии, лезгин по 

национальности – первый во гла-

ве Дагестана с 1930-х годов) счи-

тает, что проморгали опасность 

правоохранительные органы и 

спецслужбы. Меликов заявил, 

что экс-руководитель Сергока-

линского района Магомед Ома-

ров несет ответственность за 

действия своих сыновей, но на-

помнил: «Наряду с Омаровым в 

районе, наверное, присутствова-

ли и руководители органов без-

опасности, органов внутренних 

дел? Они могли вести оператив-

но-разыскную работу?»

О похожей слепоте спецслужб 

говорят и в странах Европы. «Мы 

видим все возрастающую тенден-

цию, когда небольшие группы с 

относительно ограниченными 

средствами наносят сильные уда-

ры», – заявил представитель МВД 

ФРГ Тобиас Плате. – Каждый раз 

это повод для проверки, насколь-

ко актуальны меры, принятые 

нами для защиты, нуждаются 

ли эти меры в доработке».

Аналогичную «проверку» со-

всем недавно прошли российские 

спецслужбы в «Крокус Сити» – 

и полностью провалились: тер-

рористов было четверо, а от их 

рук погибли не менее 145 человек 

и 551 получил ранения.

Сегодня глава Дагестана гене-

рал Сергей Меликов призывает 

менять стратегию и тактику в 

борьбе с терроризмом. «Десять – 

пятнадцать лет назад мы противо-

стояли вооруженному бандподпо-

лью. Сегодня нет баз подготовки, 

нет находящихся в лесу схронов, 

скоординированных вооружен-

ных подразделений. Сегодня 

есть то, чего мы не видим. Сегод-

ня терроризм такой латентный, 

что мы не знаем, как он может 

себя проявить. Посмотрите со-

став участников этой группы. 

Все обеспеченные, все имеющие 

хорошие перспективы – в спорте, в 

бизнесе, на хороших должностях. 

Терроризм и экстремизм приоб-

рел новые формы, а мы с вами ра-

ботаем на том уровне, на котором 

работали 10 лет назад. Все мы...»

Можно, конечно, и дальше по-

сыпать головы пеплом, но много 

ли от этого изменится? Т

выходного дня к историческим местам. 

Однако у экономической целесообразно-

сти имеется и обратная сторона. Даже для 

опытных водителей пробег тысячу-полто-

ры километров – серьезное испытание, что 

же говорить о тех, кто редко выбирается 

из городских джунглей. Долгая дорога 

к морю для таких водителей таит немало 

рисков.

Стремясь сократить время в пути, люди 

начинают игнорировать правила дорож-

ного движения, не учитывают погодные 

условия, совершают необдуманные обго-

ны. Большая опасность заключается в са-

монадеянности, когда автопутешествен-

ники пытаются преодолеть весь маршрут 

за один день без отдыха и продолжитель-

ных остановок. Такие эксперименты чре-

ваты трагедиями. По словам психолога 

Ольги Старцевой, самая коварная – по-

следняя треть маршрута. «Близость цели 

подсознательно подгоняет водителей, за-

ставляет их нарушать правила. На фоне 

накопившейся усталости из-за этого и про-

исходят серьезные ДТП. Чтобы избежать 

такой опасности, надо готовиться к поезд-

ке заранее, настраиваться на спокойную 

езду, предусматривать остановки и даже 

ночевки. И еще: не надо загадывать точное 

время прибытия!»

Водители со стажем вам тоже скажут: 

готовить к дальней дороге нужно не только 

автомобиль, но и водителя. Перед вояжем 

к морю имеет смысл совершить одну-две 

поездки на недалекие расстояния, что-

бы трезво оценить свои силы. Сам марш-

рут желательно детально проработать 

с учетом хотя бы получасовых остановок 

каждые 3–4 часа пути и обязательной 

ночевкой через тысячу километров доро-

ги. Безопасно добраться до моря за один 

световой день могут только те экипажи, 

в составе которых есть как минимум два 

достаточно опытных водителя.

Ну а аварии с участием моноколес 

и электросамокатов – это уже чисто го-

родская проблема, которая также имеет 

сезонный характер и, несмотря на новые 

ограничения, только усугубляется. За пол-

тора года количество аварий с участием 

индивидуальных средств мобильности 

утроилось и превысило уже 3 тысячи слу-

чаев. Жертвами этих ДТП стали полсотни 

человек, серьезно пострадали несколько 

тысяч. Самые распространенные травмы 

у водителей этого транспорта – сотрясения 

головного мозга, переломы конечностей. 

Группа повышенного риска – молодые 

люди в возрасте до 25 лет (что, впрочем, 

неудивительно).

Решить проблему уже не первый год 

пытаются повышением штрафов, прину-

дительным снижением скорости, а так-

же регистрацией электросамокатов. Но 

самый эффективный и, на мой взгляд, 

единственный способ справиться с ситу-

ацией – это пойти по пути Парижа, Барсе-

лоны или Монреаля, где полностью запре-

тили движение электрических самокатов 

и моноколес в городской черте. Все осталь-

ные шаги в лучшем случае окажутся лишь 

полумерами... Т

Махачкала. 

У кафедрального 

собора Успения 

Пресвятой 

Богородицы 

и сгоревших 

машин.
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•ВДНХ•

Международная выставка-фо-

рум «Россия», которая с осени 

проводится на ВДНХ в Москве, 

стала одним из самых попу-

лярных мест для посещения в 

нашей стране. На этой неделе 

выставочную площадку по-

сетил 17-миллионный гость. 

Еженедельно выставка радует 

посетителей яркими мероприя-

тиями и красочными днями. 

Традиционно одну из самых 

ярких и познавательных про-

грамм предлагает компания 

«Роснефть». 

АНТОН ЗАХАРОВ

К
р у п не й ш а я не ф т я н а я 

компа ни я Росс ийской 

Федерации построила на 

территории ВДНХ свой 

собственный павильон 

по авторскому дизайн-про-

екту. Экспозиция «Роснефти» 

включает цифровое оборудо-

вание павильона, экспонаты, 

работающие в интерактивном 

режиме, развлекательную 

зону, кинозал и многое дру-

гое. Кроме того, в павильоне 

также работает кафе «Зерно», 

в котором все желающие могут 

выпить ароматный кофе, пере-

кусить свежеприготовленной 

выпечкой или хот-догами, а 

также попробовать блюда из 

фирменного меню.

В своем павильоне «Роснефть» 

каждую неделю устраивает раз-

личные тематические мероприя-

тия, в ходе которых рассказывает 

о своей деятельности и прогрес-

се нефтяной отрасли за послед-

ние 20 лет. Мероприятия этой 

недели были посвящены Орен-

бургской области и Республике 

Башкортостан.

Природа Оренбуржья
Оренбургская область – один из 

крупнейших регионов России, 

который расположен на стыке 

Европы и Азии. Регион обладает 

мощным минерально-сырьевым 

потенциалом, в частности бога-

тыми залежами нефти и природ-

ного газа.

Доля «Роснефти» в нефтедо-

быче Оренбургской области со-

ставляет около 50%. Разработку 

и эксплуатацию нефтегазовых 

месторождений в крае ведет 

один из ключевых добывающих 

активов компании – «Оренбург-

нефть». В 2024 году накопленная 

добыча предприятия превысила 

456 млн тонн нефти.

Предприятие ежегодно де-

монстрирует стабильно высо-

кие показатели и является круп-

нейшим налогоплательщиком 

регио на. На протяжении по-

следних 10 лет «Оренбургнефть» 

имеет статус «Лидер экономи-

ки», а также организации высо-

кой социальной эффективности 

и лидера экологической ответ-

ственности.

На территории Оренбургской 

области сотрудниками «Орен-

бургнефти» на системной основе 

проводятся масштабные меро-

приятия по охране окружающей 

среды и воспроизводству при-

родных и водных биоресурсов. 

Так, в 2023 году было высажено 

порядка 2,5 тысячи деревьев, 

в бассейны рек Волга и Урал вы-

пущено более 24 тысяч мальков 

ценных пород рыб, собрано и сда-

но на переработку более 6 тонн 

макулатуры, пластика и других 

отходов. Суммарно в прошлом 

году «Оренбургнефть» напра-

вила на реализацию природо-

охранных и природовосстанови-

тельных мероприятий 2,9 млрд 

рублей.

Большое внимание нефтя-

ники уделяют эколого-просве-

тительской работе – совместно 

с детьми и молодежью «Движе-

ния Первых» в регионе проводят-

ся масштабные экологические 

проекты и акции.

Во время тематических дней 

Оренбургской области гости 

познакомились с  уникальны-

ми особенностями природы 

региона, узнали о редчайших 

геологических и археологиче-

ских памятниках, о крупнейшем 

реликтовом массиве Евразии – 

Национальном парке «Бузулук-

ский бор». Также проводились 

лекции «Литературная карта 

Оренбуржья», в ходе которых 

специа листы рассказыва ли 

о произведениях, написанных 

в степном крае.

Кроме того, на площадке 

«Роснефти» была организована 

выставка фотографий оренбург-

ских мастеров, на которых запе-

чатлены неповторимые пейзажи 

Оренбуржья.

Для детей и их родителей 

предусмотрена увлекательная 

программа с познавательными 

викторинами и творческими 

мастер-классами по росписи 

футболок и созданию авторских 

сумок-авосек из природных ма-

териалов.

Культура Башкирии
В пятницу, 28 июня, в павильо-

не «Роснефти» дается старт Дням 

Рес публики Башкортостан – од-

ного из старейших нефтегазо-

добывающих регионов нашей 

страны.

Посетители экспозиции в эти 

дни смогут узнать историю ле-

гендарной башкирской нефти. 

Начало добычи черного золота 

в Башкирии в 1932 году изме-

нило географию и структуру 

нефтяной промышленности 

всей страны. Башкирская нефть 

сыграла важную роль в победе в 

Великой Отечественной войне. 

Сегодня республика остается 

одним из ведущих энергетиче-

ских центров России с эффек-

тивной экономикой и высоким 

уровнем социального развития. 

«Башнефть», которая входит в 

структуру «Роснефти», – один из 

основных локомотивов экономи-

ки республики.

Ключевым активом «Роснеф-

ти» в Республике Башкорто-

стан является компания «Баш-

нефть» – один из локомотивов 

развития экономики региона. 

Предприятие занимается добы-

чей нефти и газа, переработкой 

нефти, нефтехимией, управляет 

розничной сетью АЗС и сервис-

ными предприятиями.

Накопленная добыча «Башнеф-

ти» приблизилась к 1,9 млрд тонн 

нефти. Специалисты компании 

за более чем 90-летнюю историю 

создали уникальные компетенции 

и технологии неф тяной отрасли.

В нефтеперерабатывающий 

комплекс «Башнефти» входят 

три крупных завода, оснащен-

ных передовыми установками и 

комплексами: «Башнефть – Уфим-

ский НПЗ», «Башнефть-Новойл» 

и «Башнефть-Уфанефтехим» с 

совокупной мощностью перера-

ботки 22 млн тонн нефти в год. 

Предприятия выпускают более 

160 наименований продукции, 

среди которых экологичные ав-

томобильные бензины Евро-6, 

дизельные топлива, судовые то-

плива, продукты нефтехимии и 

газопереработки, а также более 

20 наименований различных сма-

зочных материалов.

Химический комплекс «Баш-

нефти» в регионе представлен 

заводом «Уфаоргсинтез» и «Шка-

повским газоперерабатывающим 

предприятием». «Уфаоргсинтез» 

производит более 30 видов про-

дукции, качество которой соот-

ветствует мировым аналогам. 

Завод входит в число лидеров 

отрасли по крупнотоннажному 

выпуску продукции органиче-

ского синтеза, а также широкого 

спектра полимеров. Предприятие 

обеспечивает 30% общероссий-

ского производства фенола и 

ацетона. «Шкаповское газопере-

рабатывающее предприятие» ве-

дет переработку попутного неф-

тяного газа и широких фракций 

легких углеводородов. Из этого 

сырья вырабатываются бензин, 

сжиженный газ, бутан, изобу-

тан, пропан-бутановая смесь, 

стабильный газовый бензин.

В павильоне «Роснефти» в Дни 

Башкирии можно будет узнать, 

что выпускают из нефтехимиче-

ской продукции.

Розничная сеть «Башнефти» 

включает 540 АЗС в 14 регионах 

России, реализующих качествен-

ные экологичные моторные то-

плива, произведенные на уфим-

ской группе заводов.

Также в Республике Башкор-

тостан работает крупнейший 

научно-исследовательский и 

корпоративный научный центр 

«Роснефти», который осущест-

вляет полный цикл проектиро-

вания разработки и обустрой-

ства основных месторождений 

компании. На базе института 

создан Центр разработки нау-

коемкого программного обес-

печения, который занимается 

развитием линейки прикладно-

го программного обеспечения и 

импортозамещением зарубеж-

ных аналогов.

«Башнефть» уделяет большое 

внимание вопросам снижения 

воздействия производства на 

окружающую среду. Только в 

2023 году компания направила на 

реализацию природоохранных 

проектов более 9,3 млрд рублей. 

Средства направлены на умень-

шение нагрузки на атмосферный 

воздух, безопасную утилизацию 

промышленных отходов, рекуль-

тивацию земель, восстановление 

лесов и популяции рыб.

Кроме того, компания реализу-

ет в регионе масштабную благо-

творительную программу. За по-

следние пять лет при поддержке 

компании построено и восстанов-

лено более 200 объектов социаль-

ной инфраструктуры в 49 районах 

и городах республики.

Посетив павильон «Роснефти» 

в рамках Дней Башкирии (про-

длятся до 30 июня), можно будет 

познакомиться с производствен-

ными и социальными проекта-

ми региона, послушать лекции 

специалистов отрасли, а также 

поучаствовать в интерактивных 

мастер-классах.

Любители высоких техноло-

гий смогут попробовать себя в 

управлении всеми процессами на 

виртуальном месторождении – 

на стенде работает копия «Циф-

рового месторождения». Осно-

вой этого масштабного проекта 

являются цифровые двойники 

объектов и процессов, которые 

происходят при разработке и 

эксплуатации месторождения. 

Система считывает все необхо-

димые параметры с датчиков на 

оборудовании, анализирует их 

на базе разработанного в ком-

пании импортонезависимого 

программного обеспечения и 

выдает оператору рекомендации 

по повышению эффективности 

нефтедобычи.

Также гостям представят одну 

из самых масштабных в отрас-

ли интеллектуальных систем 

управления производственными 

процессами на уфимской группе 

нефтеперерабатывающих заво-

дов. Новый программно-аппа-

ратный комплекс является ча-

стью проекта «Цифровой завод» 

и обеспечивает автоматическое 

регулирование и поддержание 

наиболее оптимального режи-

ма работы технологических 

установок. Нововведение уже 

успело себя успешно зареко-

мендовать: за счет «умной» оп-

тимизации производственных 

процессов только за 2023 год 

на трех уфимских НПЗ выпуск 

моторных топлив увеличен на 

64 тысячи тонн.

В культурно-развлекательной 

части программы у гостей будет 

возможность прикоснуться к са-

мобытной культуре Башкирии: 

зрелищные показы националь-

ных костюмов в сопровождении 

рассказа об истории и особен-

ностях башкирской одежды. 

Желающие смогут пройти интер-

активное обучение традицион-

ной башкирской хореографии, 

экспресс-изучение башкирско-

го языка – устоявшиеся привет-

ствия, пословицы и поговорки.

Изюминка тематических 

дней – мастер-классы по изго-

товлению селт р (мини-нагруд-

ников) – элемента национального 

украшения девушек. Мастера по-

могут посетителям изготовить их 

в виде броши или колье из ткани 

и бусин, которые можно забрать 

с собой в виде памятного суве-

нира. Кроме того, каждый день 

в павильоне будут проходить 

выступления кураистов. Курай – 

национальный башкирский му-

зыкальный инструмент. Также по-

сетители стенда смогут поучиться 

делать картины из войлока. Т
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В рамках Дней Башкирии с 28 по 30 июня можно будет познакомиться 
с производственными и социальными проектами региона, послушать лекции специалистов отрасли, а также поучаствовать 

в интерактивных мастер-классах

Две жемчужины Южного Урала
«Роснефть» продолжает знакомить гостей выставки «Россия» с производственными успехами и культурой регионов страны 
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Свыше 
456 млн тонн
нефти достигла накопленная добыча 
«Оренбургнефти» в 2024 году

9,3 
млрд рублей
направила «Башнефть» на 
реализацию природоохранных 
проектов в 2023 году 

В 2023 году сотрудники 
«Оренбургнефти» высадили около 
2,5 тысячи деревьев, в бассейны 
рек Волга и Урал выпустили 
более 24 тысяч мальков ценных 
пород рыб, собрали и сдали 
на переработку более 6 тонн 
макулатуры, пластика и других 
отходов

Новый программно-аппаратный комплекс является 
частью проекта «Цифровой завод» и обеспечивает 
автоматическое регулирование и поддержание 
наиболее оптимального режима работы 
технологических установок

Во время 
тематических 
Дней 
Оренбургской 
области гости 
познакомились 
с  уникальными 
особенностями 
природы 
региона, узнали 
о редчайших 
геологических и 
археологических 
памятниках, 
о крупнейшем 
реликтовом 
массиве Евразии – 
Национальном 
парке 
«Бузулукский бор»

В пятницу, 28 июня, 
в павильоне «Рос-
нефти» буден дан 
старт Дням Респу-
блики Башкорто-
стан – одного из 
старейших нефте-
газодобывающих 
регионов нашей 
страны



•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Работающие пенсионеры, по-

хоже, рано радовались, когда 

президент Владимир Путин 

объявил о грядущем воз-

вращении индексации пен-

сий. Хотя глава государства 

выразился вполне понятно: 

«Вопрос, который касается 

миллионов наших граждан, 

назрел. Сегодня у нас есть 

ресурсы, чтобы начать его 

решение в интересах людей. 

Предлагаю со следующего 

года возобновить индекса-

ции пенсий работающих пен-

сионеров», – сказал прези-

дент во время выступления 

на пленарной сессии недав-

него Петербургского между-

народного экономического 

форума.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Н
о в очередной раз сработало 

правило: не надо бояться 

генералов – надо бояться 

ефрейторов. Министр фи-

нансов Антон Силуанов 

муд ро промолчал, но вице-пре-

мьер Татьяна Голикова почти 

сразу же заявила, что для индек-

сации пенсий работающим пен-

сионерам «потребуется минимум 

100 млрд рублей». Не уточняя, 

что такой суммы едва хватило 

бы лишь на один год. А ведь тре-

бовалось покрыть набежавшую 

за восемь лет заморозки  разницу 

в пенсиях работающих (17,3 ты-

сячи рублей) и неработающих 

(21 тысяча) пожилых россиян.

Как заявила в «Труде» доктор 

экономических наук, депутат 

Госдумы Оксана Дмитриева, 

«самый главный подводный 

камень объявленной размороз-

ки – это как будет происходить 

индексация, вернее, компенса-

ция недополученных индекса-

ций». Ее расчеты показывали, что 

компенсация плюс индексация 

потребуют расходов на уровне 

400–450 млрд. Однако Минфин 

в очередной раз нашел способ 

«отжать» слова президента до-

суха и сэкономить: предложил 

реализовать восстановление 

пенсионных прав работающих 

пенсионеров (7,8 млн человек) 

по схеме «индексация минус ком-

пенсация». И Госдума послушно 

согласилась, положив этот прин-

цип в основу принятого на этой 

неделе закона о возобновлении 

индексации пенсий работающих 

пенсионеров.

Выглядеть это будет так. Сна-

чала работающему пенсионеру 

посчитают полагающуюся ему 

с 2025 года пенсию с учетом всех 

пропущенных индексаций. На-

зовем ее «фантомной пенсией». 

Получившуюся сумму возьмут 

за основу расчета ее индексации 

в феврале 2025 года, высчитав ее 

по годовой инфляции. Именно 

эту сумму прибавят к январской 

пенсии – но не «фантомной», а 

реальной – той, которую трудяге 

платили и в декабре, и в ноябре, 

и в октябре. А о прошлых непо-

лученных индексациях пред-

ложат забыть. Их вернут лишь 

после того, как работающий 

пенсионер уволится со своей 

нынешней работы. Что же в ито-

ге получится?

В цифрах это будет выглядеть 

примерно так. Если сегодня пен-

сия  россиянина N составляет 

20 тысяч рублей, то за минув-

шие восемь лет общая сумма его 

замороженных индексаций со-

ставит около 6 тысяч. То есть его 

«фантомная пенсия» – это где-то 

26 тысяч рублей. И если инфля-

ция за нынешний год официаль-

но определяется на уровне 7%, 

то размер ныне восстановлен-

ной ему индексации составит 

1820 рублей. Но прибавят ему 

эту сумму не к «фантомной», а 

к уже получаемой пенсии, то 

есть к 20 тысячам рублей. Об-

щая сумма к выплате – 21 820. 

Потери за год – 6 х 12 = 72 ты-

сячи рублей.

Но учтите: при увольнении 

с работы «фантомная» пенсия 

работающего россиянина не-

медленно станет реальной, и ту 

же индексацию в 1820 рублей 

ему прибавят к 26 тысячам. 

После чего пенсионер сможет 

вновь устраиваться на любую 

работу без всяких «поражений 

в правах» – пенсия будет ин-

дексироваться без нынешней 

игры в кошки-мышки, в которую 

уже сыграли с государством не 

меньше четверти работающих 

пенсионеров. А теперь об этом 

задумаются и все остальные.

Зачем же правительство ре-

шило сейчас пойти на такую 

сложную схему возвращения 

индексации, рискуя серьезно 

поссориться с россиянами «зо-

лотого возраста»? Не знаю, о чем 

думают министры, но мне эту 

логику понять трудно. В качестве 

главной причины выставляется 

экономия: в Минфине и Минтру-

де подсчитали, что финансиро-

вание индексации с компенсаци-

ей потребует из казны более 800 

млрд рублей – чересчур много. 

Хотя глава государства русским 

языком сказал, что ресурсы для 

этого сегодня есть. А «Труд» еще 

раньше писал, что средний пен-

сионер-труженик,  зарабатывая 

в России 56,6 тысячи до уплаты 

НДФЛ, полностью оправдыва-

ет индексации своей пенсии. 

Во-первых, ежемесячно платит 

в казну 13%, или 7358 рублей 

НДФЛ – это меньше пенсионной 

индексации. Но казна получает 

и другие платежи: за каждого 

работника его работодатель 

уплачивает в казну страховые 

взносы в 30% от зарплаты ра-

ботника. В итоге государство 

совокупно ежемесячно получает 

24 338 рублей, то есть в 2,5 раза 

больше, чем должно тратить на 

пенсионную индексацию. Не-

сложная ведь арифметика, но 

хватательные инстинкты ока-

зались сильнее.

Ныне власть надеется сэконо-

мить, недоплачивая пенсии уже 

работающим старикам-труже-

никам – тем самым, кто раньше 

по разным причинам не отважи-

вался временно увольняться с по-

следующим новым трудоустрой-

ством. Они, видимо, надеялись, 

что когда-нибудь к финансовым 

властям страны придет мудрость 

и справедливость восторжеству-

ет. А теперь им на что надеяться? Т
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В 2023 году объем платных медуслуг россиянам
увеличился на 11% (на 137 млрд рублей) и составил 1,36 трлн рублей, 

по данным Росстата

Облизнуться не успели...
Минфин опять предложил трудоголикам преклонного возраста сыграть в кошки-мышки

Сегодня в Петербурге начинается праздник 
выпускников «Алые паруса». Станет пешеходным центр города, где вечером 

пройдет марафон

400–450
млрд рублей
потребует индексация плюс 
компенсация пенсий работающих 
пенсионеров – такие расчеты 
привела депутат-экономист Оксана 
Дмитриева

Антон КОТЯКОВ
министр труда

– Президент поручал вернуть 
индексацию пенсий работаю-
щим пенсионерам, и именно 
эта задача решается законо-
проектом. Что касается воз-
вращения всех пропущенных 
с 2016 года индексаций, то 
это потребует гораздо больше 
средств. Сейчас Социальный 
фонд не имеет возможности 
провести такую компенсацию. 
Именно поэтому выбран ком-
промиссный вариант: сами 
пенсии останутся прежними, 
но индексация будет рассчиты-
ваться исходя из той суммы, ко-
торую человек получал, если бы 
не работал. А перерасчет «тела» 
пенсии будет сделан, но только 
после увольнения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Организатор торгов ИП Книхута Игорь Адамович 
(ИНН 910100011938,ip_zakupki@inbox.ru) сообщает 

о том,что повторные торги в форме двойного 
встречного аукциона на повышение в электронной 
форме на ЭТП «Аукцион-центр» в разделе «Продажи 

в корпоративном секторе, в том числе залоговое 
имущество» http://aukcioncentre.ru/в составе 
1 лота  Лот1 «БУЛЬДОЗЕР KOMATSU D375A-6, 

2021 года выпуска, собственник ООО «АМК» (ИНН 
2308218170)», назначенные на 24.06.2024г., 

признаны несостоявшимися в связи с отсутствием 
заявок.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р     

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера на право заключения договора поставки 

поворотных заслонок и эксцентриковых фланцев 

для МТ на 2025 год. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6385-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера 6383-OD на право заключения договора 

на выполнение работ по замене дисковых затворов 

аварийных дамб №№ 1 – 3 на МТ.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р  

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера на право заключения договора поставки 

плавающих шлангов для МТ на 2025 г. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6377-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого двухэтапного 

тендера (6395-OD) на право заключения договора 

на «Демонтаж теплоизоляционного покрытия 

технологических трубопроводов НПС ЦР».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум  

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6397-PD на право заключения договора 

на выполнение строительно-монтажных работ 

по проекту «НПС Кропоткинская. Техническое 

перевооружение. Замена шкафа управления 

с устройством блок-бокса. УИ 1423». 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

НАШ   – 
ВАШ УСПЕХ!

Об условиях размещения рекламы в  «Труде» вы можете узнать 
по телефону: 
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О вреде курортных романов
•ПРЕМЬЕРЫ•

У рассказа Чехова «Дама с собач-

кой» юбилей: он появился на свет 

125 лет назад. Тогда же возник и 

Московский Художественный театр, 

ныне носящий имя писателя. Такое 

совпадение нельзя не отметить, 

решил режиссер Алексей Мизгирев. 

И с благословения худрука Констан-

тина Хабенского создал на Малой 

сцене спектакль «Дамасобачка», 

необычное название которого разъ-

ясняется по ходу действия.

АННА ЧЕПУРНОВА

Вообще-то Мизгирев известен как ки-

норежиссер, чьи фильмы «Кремень» и 

«Бубен, барабан» завоевали награды 

в России и на международных фести-

валях в Локарно, Мангейме, Марокко. 

А «Дамасобачка» – его второй театраль-

ный проект, после «Братьев» в «Гоголь-

центре» в 2013 году. Сценарии к своим 

картинам Мизгирев создавал сам, 

к нынешней постановке тоже написал 

инсценировку, представив чеховский 

рассказ в неожиданном ракурсе.

Действие происходит на приеме 

у гипнотерапевта, куда пришли Анна 

Сергеевна с мужем фон Дидерицем и 

Гуров с супругой. Эта дама, в отличие от 

чеховского оригинала, где о ней сказа-

но немного, в спектакле в исполнении 

Дарьи Юрской выходит на первый план. 

Оказывается, героиня знает об изменах 

мужа и бесконечно страдает от них. Те 

же чувства испытывает и прекрасно 

обо всем осведомленный фон Дидериц, 

блондин с холодными глазами (Кирилл 

Власов). А молоденькая Анна Сергеевна 

(Полина Романова) настолько сломле-

на осознанием своей вины перед ним, 

что в один из моментов встает на четве-

реньки и начинает по-собачьи выть. Да 

так тоскливо, что ради ее успокоения 

опускается на колени даже супруг…

Самым свободным и непокорным 

среди присутствующих выглядит 

Гуров (Сергей Волков). Кстати, для 

31-летнего актера это уже третья глав-

ная роль за последние полгода – по-

сле журналиста в спектакле «Голод» на 

этой же сцене и Базарова в Театре На-

ций. Гуров непринужден, иногда даже 

может состроить гримасу. Пытается 

научить быть смелее и Анну Сергеев-

ну – правда, безуспешно. С собственной 

женой держится внешне жестко, кри-

чит: «Ты – низшая раса!» Но, похоже, 

она значит для него больше, чем ему бы 

хотелось. А где-то в середине действия 

доктор вообще говорит, что, кроме 

Гурова, в помещении никого нет. Так 

что встреча «пострадавших» от внезап-

ного курортного романа происходит, 

кажется, лишь в воспаленном мозгу 

героя. И до конца остается неясным, 

на самом ли деле его жена отравилась 

с горя мышьяком…

По утверждению Мизгирева, на 90% 

в спектакле текст Чехова. Тем интерес-

нее следить за фантазией режиссера, 

обыгрывающего отдельные детали 

рассказа. Кто, например, помнит, что 

Анна Сергеевна покупала духи в япон-

ском магазине, а спектакль, на котором 

они с Гуровым встретились в городе С., 

назывался «Гейша»? Мизгирев же на 

основе этого ввел в постановку моти-

вы Страны восходящего солнца. А еще 

выстроил невероятную сцену вокруг 

арбуза, который чеховский Гуров про-

сто ел в номере. Здесь же арбуз сначала 

изображает собачку, потом оказывается 

расколотым прямо на полу, любовники 

скармливают куски его друг другу и, на-

дев на голову корки, шествуют будто бы 

на венчание. Алые сочащиеся ошметки, 

разлетевшиеся по сцене, напоминают 

вывернутые наружу внутренности, 

словно иллюстрируя страшный план 

двойного самоубийства, предложенный 

в спектакле Анной Сергеевной Гурову, 

чтобы покончить с тягостной для всех 

ситуацией…

Осуществят его герои или нет, неясно. 

Но очевидно одно: из-за всеобъемлющего 

чувства вины их любовь обречена. Здесь 

нет ощущения, памятного по знаменито-

му фильму Иосифа Хейфица, что двое лю-

дей нашли любовь и друг друга и это для 

них главное, а трудности они вместе как-

то преодолеют. В постановке неожиданно 

вспыхнувшее на курорте чувство убивает 

и самих возлюбленных, и их супругов – 

если не физически, то морально. Т
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Две эти новости появились в один 

день. Сначала стало известно, что 

за экранизацию романа Льва Тол-

стого «Война и мир» взялись канал 

«Россия» и режиссер Сергей Урсу-

ляк. Часом позже о своих амбици-

ях в присущей ему залихватской 

манере заявил Сарик Андреасян: 

«Что должен снимать режиссер 

после успеха «Онегина»? Конечно, 

«Войну и мир»! Большое кино, соот-

ветствующее великой книге! При-

ступаем в следующем году!»

Строго говоря, Урсуляк и Андреасян в дан-
ном случае не соперники друг другу: первый 
собирается снять многосерийный фильм для 
интернет-платформ и ТВ, а второй грозится 
показать полнометражный фильм в киноте-
атрах. Хотя я не очень понимаю, как можно 
вместить события этой эпопеи в рамки 
одного, пусть даже и трехчасового фильма? 
А если картина потянет на четыре – шесть –
восемь часов, то как выпускать ее в прокат? 
Одним сеансом в течение дня? По частям 
с интервалами в полгода? В любом случае 
это обречет фильм на кассовый провал.

Словом, к Андреасяну, который навер-
няка вознамерился снять свою жену Лизу 
Моряк в роли Наташи Ростовой, вопросов 
много. В том числе неясно, где он возьмет 
деньги для постановки. На бюджетные 
средства Сарик обычно не претендует. Да 
и не факт, что Минкультуры и Фонд кино 
расщедрятся, учитывая неоднозначную 
репутацию автора фильма «Беременный». 
А съемки «Вой ны и мира» обойдутся гораздо 
дороже «Онегина», бюджет которого потянул 
на 500 млн рублей. Фильм в итоге собрал 
800 млн, но половина суммы осталась 
кинотеатрам, еще часть средств ушла на 
рекламную кампанию, так что Андреасян 
«после успеха «Онегина» остался в убытке. 
А с батальным полотном по роману Льва 
Николаевича можно и вовсе пойти по миру 
с сумой.

Гораздо серьезнее выглядят перспекти-
вы фильма в постановке Урсуляка. За этим 
проектом стоят влиятельные структуры, 
с бюджетом, говорят, проблем не будет. А в 
творческом плане если и можно сегодня 
кому-то доверить съемки «Войны и мира», 
то именно ему. Урсуляк, пленивший в свое 
время страну «Ликвидацией», умеет рабо-
тать с большой литературой. Он доказал 
это и блистательным фильмом «Долгое 
прощание» по Трифонову, и серьезными 
сериалами «Жизнь и судьба» по Гроссману, 
«Тихий Дон» по Шолохову, «Ненастье» по ро-
ману уральского писателя Алексея Ивано-
ва. Даст Бог, и «Войну и мир» в свои 66 лет 
поднимет.

К своему удивлению, обнаружил в соц-
сетях волну хейта не только в адрес бедного 
Сарика (учитывая его репутацию, это вполне 
объяснимо), но и в адрес Урсуляка. Мол, 
сколько можно замахиваться на святое, 
зачем еще одна «Война и мир», когда есть 
эталонная экранизация Сергея Бондарчука 
и недавний британский мини-сериал? Но 
помилуйте, британцы, потерявшие в своем 
сериале капитана Тушина и Платона Карата-
ева, нам вообще не указ, а фильму Бондар-
чука скоро будет 60 лет. Такие же книги, как 
«Война и мир», каждое поколение должно 
перечитывать (и экранизировать, добавлю 
от себя) заново: время открывает в класси-
ческих произведениях новые смыслы.

Пусть простят меня поклонники доб-
ротной экранизации Бондарчука, но она 
кажется мне сегодня, как бы это подели-
катнее выразиться, устаревшей. Она тяже-
ловесна и старомодна по стилю, иллюстра-
тивна по творческому подходу, что хорошо 
для ленивых старшеклассников и плохо для 
тех, кто хорошо знает книгу. Картина бук-
вально следует толстовскому тексту – как 
написано, так и снято. А любое обращение 
к классическому произведению интересно 
авторским взглядом, интерпретацией.

И потом, мы не простили Сарику Андреа-
сяну его 30-летнюю жену в роли 17-летней 
пушкинской Татьяны Лариной, но привычно 
прощаем 40-летнюю жену Бондарчука Ири-
ну Скобцеву в роли юной Элен. Да и на са-
мого 45-летнего Сергея Федоровича в роли 
Пьера Безухова (герою в начале романа, 
если кто забыл, 19 лет) закрываем глаза. 
Как и на «возрастного» Андрея Болконского 
в исполнении Вячеслава Тихонова. Не пора 
ли приблизить молодых героев толстов-
ского романа – с их сердечными драмами 
и духовными поисками – к сегодняшним 
молодым зрителям? С надеждой на это буду 
ждать экранизацию Сергея Урсуляка. Т

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В Сочи открылся международный кинофестиваль 
«Антарес», где представлены ленты, посвященные человеку труда и его 

профессиональным успехам

Русский музей представит в Китае шедевры 
отечественных художников-авангардистов. Выставки пройдут в Янчжоу, 

Ханчжоу и Чэнду

И небоскребы посмеются 
над великим Ле Корбюзье
До чего же доведет Москву зависть к Дубаю?

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Российским зодчим надоели 

ограничения. Хочется к небу 

и звездам, где там огляды-

ваться на высотный регла-

мент. Смотрите, сколько 

огромных башен в Лондоне! 

А в Дубае? На его непоко-

ренные вершины не только 

смотрят с завистью, но и 

сами не прочь создать повод 

для нее. Зодчим в помощь 

крупные девелоперы. Среди 

них есть и те, кто в нынешнее 

сложное время не отказался 

от амбиций и в надежде на 

очень большой доход не сму-

щаясь подобрался вплотную 

к памятникам архитектуры.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

К
онечно, сам девелопер 

ни строить, ни проекти-

ровать не станет: это за-

дача профессионалов. Ну 

а те не оставляют мысли 

создать при наших пенатах 

аналог Уолл-стрит. Да, впро-

чем, и легендарная улица Нью-

Йорка будет посрамлена, если 

реализуются замыслы «Газ-

прома» в Петербурге: некогда 

богатейшая компания России 

хоть и терпит убытки, упорно 

не желает пересмотреть планы 

высотного строительства. Что 

за беда, если бьют тревогу гра-

дозащитники и искусствоведы? 

Гордый торговец углеводоро-

дами готов наплевать на этих 

мелких сошек с высоты того са-

мого здания, которым намерен 

утереть нос Америке.

Коль скоро Петербург при-

растает небоскребами, прон-

зающими тучи, такой же метод 

самоутверждения приняла и 

Москва. Ну и что, если тот или 

иной городской вид является 

предметом охраны? Тем хуже 

для вида!

Именно так, вероятно, рас-

суждают в бюро известного мо-

сковского архитектора Сергея 

Скуратова. Почти 10 лет шло 

обсуждение и продвижение 

его амбициозного проекта 

многофункционального ком-

плекса на Мясницкой улице, 

рядом с всемирно известным 

памятником конструктивизма 

авторства Ле Корбюзье – зда-

нием Центросоюза. Напомню, 

что Мясницкая, идущая от 

Лубянки к Садовому кольцу, 

и прилегающий участок Буль-

варного кольца полны разно-

образных памятников архитек-

туры и просто великолепных 

зданий. Это и классицистиче-

ские усадьбы, и строения эпо-

хи модерна – сразу несколько 

глав истории строительства 

Москвы.

И вот новости от мэрии: 

4 июня 2024 года там утвердили 

постановление «Об изменении 

объединенной охранной зоны 

памятников истории и культуры 

№61...». Легализован снос двух 

доходных домов XIX – начала 

ХХ века и строительство на их 

месте высотного объекта. Так 

расчищают площадку для гиган-

та, задуманного Скуратовым.

Положим, 78 метров высо-

ты, оставшиеся в проекте к на-

стоящему моменту, – это не 

первоначальные 200, но и они 

несут угрозу единственной ра-

боте французского классика 

Ле Корбюзье для СССР. Трудно 

спорить с лидерами движения 

«Архнадзор», называющими 

сей факт откровенно: «градо-

строительное преступление 

высшего разряда».

В па м я т и ис т ори я еще 

2017 года, когда «Архнадзор» 

предупреждал об угрозе по-

явления 58-метровой баш-

ни по соседству с шедевром 

крупнейшего зодчего ХХ века. 

Тогда президент Фонда Ле Кор-

бюзье в Париже Антуан Пикон 

призывал мэра Москвы и ми-

нистра культуры России не до-

пустить сокращения охранной 

зоны дома Центросоюза и стро-

ительства небоскреба. Теперь 

же на фоне «подросшей» еще на 

20 метров громадины стари-

на будет выглядеть забавной 

игрушкой, конурой – не более. 

Что же до коллег автора про-

екта, то вряд ли они согласятся 

безучастно взирать на проис-

ходящее. Есть опасения, что 

в недалеком будущем центр 

столицы ощетинится десят-

ками подобных небоскребов. 

Очень быстро они превратят 

в карликов даже сталинские 

высотки, перекроют виды на 

старую архитектуру и беспово-

ротно изменят силуэт нашего 

города.

На этом фоне скорое унич-

тожение двух доходных домов, 

так и не внесенных в реестр 

объектов культурного насле-

дия (ОКН), кажется мелочью. 

Однако речь идет о серьезном 

нарушении действующего 

законодательства. Ведь эти 

самые дома входят в истори-

ко-градостроительную среду, 

в которой и должен сохранять-

ся ОКН – дом Центросоюза. Да 

и сам Ле Корбюзье, проектируя 

свое здание, стремился сохра-

нять окружающую застройку, 

недаром дома, приговоренные 

мэрией к сносу, запечатлены 

в его эскизах.

Согласно нормативным ак-

там РФ, проекты зон охраны 

разрабатываются на основа-

нии Федерального закона «Об 

объектах культурного насле-

дия...», подзаконного акта – по-

становления правительства 

России «О зонах охраны...», но 

не только, отмечает «Архнад-

зор». Важен и Национальный 

стандарт (ГОСТ) «Состав и со-

держание научно-проектной 

документации проекта зон 

охраны». Этот ГОСТ исключа-

ет субъективно-личностную 

оценку исторической застрой-

ки и утверждает ее ценность 

в целом: «Историческая за-

стройка: включает в себя всю 

застройку, появившуюся до 

развития крупнопанельного 

домостроения и перехода к за-

стройке жилыми районами и 

микрорайонами, т. е. до сере-

дины 50-х годов XX века».

Или, может быть, наша ны-

нешняя власть не очень доверя-

ет «зарубежному модернисту» 

Ле Корбюзье с его принципа-

ми? Давайте тогда посмотрим, 

как в Москве берегут наследие 

лучшего архитектора русского 

модерна Федора Шехтеля. Схо-

дите в Трехпрудный переулок 

и присмотритесь к ОКН – Ско-

ропечатне Левенсона. В этом 

«готическом замке» некогда пе-

чатали рассказы Чехова, стихи 

Цветаевой, а продукция для ко-

ронационных торжеств Романо-

вых обеспечила издательскому 

комплексу звание Поставщика 

Двора Его Величества.

Давно заглох шум станков 

в ансамбле, снабженном к тому 

же мемориальной доской о пер-

вом в СССР сборе пионеров. 

Нарядный дом с башенками и 

большим корпусом металлокон-

струкций (стиль модерн только 

внешне имитировал Средние 

века, внутри же он использовал 

новейшие технологии) прочно 

признан памятником, что не 

мешает ему переходить из рук 

в руки, от одного «капиталиста» 

к другому. Некоторое время он 

побыл бизнес-центром, принад-

лежал ВТБ и другим компаниям 

с громкими именами. Теперь 

это владения девелопера «Ве-

спер», строящего сверхдорогое 

жилье. И не гнушающегося ве-

сти «реконструкцию», хотя за-

кон об ОКН подразумевает толь-

ко реставрацию и регенерацию. 

Но те, кто покупает квартиры в 

«тихом центре» между Тверской 

и Патриаршими, хотят макси-

мальных удобств независимо 

от госстатуса дома.

Не так давно мэрия разреши-

ла пристроить элитный жилой 

дом вплотную к трехэтажному 

складскому корпусу бывшей 

Скоропечатни. На деле это не 

только меняет силуэт здания, 

но и означает перестройку с уве-

личением этажности: новодел 

перерастет даже основной ти-

пографский корпус и встанет 

вровень со шпилем башни.

Но, как видим, в сегодняшней 

Москве можно все или почти 

все. Разумеется, не всем, а тем, 

кто любезен сердцу чиновников. 

Ну а если вы скучаете по духу 

истории, любуйтесь старинны-

ми снимками. Т

4 июня
в мэрии Москвы приняли 
решение, которое грозит 
превратить архитектурный 
шедевр в конуру

А что скажет
Лев Николаевич?

Взгляд

Сладку ягоду рвали вместе... (Полина Романова и Сергей Волков).

Ради небоскреба (фото вверху) два дома (на фото внизу) 

подлежат сносу. А ведь их в свое время пощадил Ле Корбюзье.

ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ
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На чемпионате Европы по футболу, 

проходящем в Германии, по итогам 

группового этапа определились 

пары в 1/8 финала. 29 июня Швей-

цария сыграет с Италией, Германия 

с Данией. 20 июня – Англия со Сло-

вакией и Испания с Грузией. 1 июля 

пройдут матчи Франция – Бельгия 

и Португалия – Словения, а 2 июля 

Румыния – Нидерланды и Австрия – 

Турция. Ну а дальше начнется самое 

интересное!

ВЛАД МЕНЬШОВ

Н
есомненно, главная сенсация груп-

пового турнира – выход в плей-

офф сборной Грузии, дебютанта 

турниров столь высокого уровня. 

Победив в третьем туре сборную 

Португалии со счетом 2:0, грузины заня-

ли третье место в группе F и опередили 

в заочной борьбе Хорватию и Венгрию.

После трех туров групповой стадии 

можно сделать предварительные выво-

ды о чемпионате в целом. Этот турнир 

разительно отличается от предыдущих. 

О большом количестве участников фи-

нальной стадии – 24 команды – уже мно-

го говорили. Одни специалисты новше-

ство приветствовали, утверждая, что 

мы увидим больше игровых стилей и 

столкнемся с разнообразными сюже-

тами. Другие сетовали, что при обилии 

команд-середняков слишком многие 

матчи окажутся с предсказуемыми ито-

гами. Но те и другие оказались правы 

лишь отчасти.

Да, никто из фаворитов Евро не вы-

был на групповой стадии. Однако ни для 

кого из них прошедшие матчи не стали 

легкими прогулками, обкаткой резерва 

и игровых схем для будущих решающих 

встреч с серьезными противниками. 

Проходных игр не было, почти везде 

кипела упорная борьба по всему полю.

Другое новшество УЕФА тоже вводил 

вроде бы с благими целями. Но ситуа-

ция в группе С выявила абсурдность 

одного из пунктов нового положения 

чемпионатов Европы. Хотя, казалось 

бы, за 64 года после первого розыгры-

ша можно было эти правила усовершен-

ствовать. У Дании и Словении оказалось 

равное количество очков, одержанных 

побед, забитых и пропущенных мячей. 

Датчанам присудили второе место лишь 

по более высокому рейтингу накануне 

чемпионата. То есть по окончании тре-

тьего тура им сразу было гарантировано 

место в плей-офф, тогда как судьба сло-

венцев зависела от результатов матчей 

в других группах. К их счастью, они все-

таки прошли дальше. При этом отметим: 

ни та, ни другая команда, попавшая в 

плей-офф, не одержала ни одной победы 

в группе…

Российские СМИ обошли вниманием 

победы наставника сборной Австрии 

Ральфа Рангника, который еще три года 

назад в московском «Локомотиве» руко-

водил отделом по спорту и развитию. 

А теперь немецкий специалист пополнил 

список «тренеришек», чья работа в Рос-

сии осталась несправедливо незамечен-

ной либо признана провальной. Хотя они 

после пребывания в нашем футболе до-

бивались несомненных успехов в Европе.

Группа D, куда попали австрийцы, 

не зря называлась «группой смерти». 

В отборочном турнире подопечные 

Рангника лишь один матч проиграли 

и один свели вничью, а в остальных ше-

сти победили (в том числе бельгийцев 

и шведов). Но перед началом финаль-

ной стадии Евро многие специалисты 

и даже букмекеры заранее предрекали 

австрийцам последнее место в группе 

вслед за французами, голландцами и 

сербами. А получилось наоборот! Ав-

стрийцы стали первыми, опередив на 

очко безусловного фаворита чемпиона-

та – сборную Франции. Их матч против 

голландцев и вовсе считается самым 

ярким на групповом этапе.

Конечно, удивила и команда Фран-

ции, но по-иному. Сборная, обладающая 

едва ли не самым дорогостоящим в мире 

набором игроков атаки, за три матча за-

била лишь дважды. Причем один гол с 

пенальти, а другой французам подарил 

австриец Максимилиан Вебер, отпра-

вивший мяч в свои ворота.

Своими впечатлениями от групповой 

стадии Евро-2024 делится Олег ВЕРЕ-

ТЕННИКОВ, трехкратный лауреат га-

зеты «Труд», ставший лучшим бомбар-

диром чемпионатов России 1996, 1997 

и 1998 годов.

– Считавшиеся фаворитами Фран-

ция, Англия, Италия прошли групповой 

этап со скрипом. Возможно, их лидеры 

пока не вполне восстановились после 

тяжелого сезона. А на стадии плей-офф, 

когда наладятся игровые связи, дела у 

них пойдут лучше. Так бывало много 

раз, когда будущие чемпионы первые 

матчи проводили неубедительно, а по-

том разгонялись по ходу турнира. Яв-

ных бомбардиров пока тоже нет – после 

трех туров вне конкуренции «автогол». 

Отмечу также результативные дальние 

удары. Обратите внимание: пока боль-

ше забивают не штатные бомбардиры, 

а игроки защитных линий.

В индивидуальном плане меня пора-

довали 19-летний Арда Гюлер из сбор-

ной Турции, словак Станислав Лоботка 

и австриец Марсель Забитцер. А в целом 

уровень команд выровнялся настолько, 

что по первым трем турам невозможно 

назвать фаворитов и аутсайдеров. Даже 

сборная Польши, разочаровавшая мно-

гих результатами, в противостоянии со 

звездной Францией выглядела достойно. 

Такое сближение уровня игры я объяс-

няю умелой работой тренеров по нала-

живанию командных действий, прежде 

всего в обороне.

Но есть нюанс: команды-фавориты 

позволяли себе ротацию состава в тре-

тьих групповых матчах, а середняки 

были вынуждены использовать всех 

своих лидеров на максимуме, без за-

мен. Так что в матчах плей-офф им при-

дется играть на фоне накопившейся 

усталости, с неизбежными микротрав-

мами. Впрочем, сюрпризы еще будут, 

это я вам гарантирую, – пообещал Ве-

ретенников.

Насчет сюрпризов – кто бы сомневал-

ся. Но дальше все будет просто:  ника-

ких ничьих, побеждай – и иди дальше, 

к медалям. Страсти накаляются, а нам, 

болельщикам, только этого и надо. 

Грузины запрыгнули в плей-офф последними. Но это точно не последний сюрприз на этом турнире

А дальше без ничьих
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3 гола забил
форвард сборной Грузии и французского 
клуба «Мец» Жорж Микаутадзе. Он 
стал лучшим бомбардиром турнира на 
групповом этапе

«До того как спорт стал моей профессией, 
я работал экскаваторщиком»

•ЗНАЙ НАШИХ!•

В минувшее воскресенье, 

23 июня, корреспондент «Труда» 

наблюдал, как Виктор Филип-

пов атаковал абсолютное до-

стижение, принадлежащее Кен-

те Адачи. Японец в 2022 году 

651 раз подтянулся на турнике. 

Попытка Филиппова превзойти 

его состоялась на выставке-фо-

руме «Россия» на ВВЦ. Но Вик-

тор пока остановился на сере-

дине дистанции, подтянувшись 

«всего лишь» 310 раз...

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Филиппов является многократ-

ным рекордсменом мира в сило-

вых дисциплинах. Начал бить 

рекорды в 2016 году: тогда он 

за минуту подтянулся 75 раз, за 

3 минуты – 128, и эти показатели 

пока никто не превзошел.

А это уже не про рекорды, а про 

то, как они даются. Как рассказал 

сам Виктор вашему корреспон-

денту, за те восемь лет, что прош-

ли после его первых атак на выс-

шие достижения, он подтянулся 

более миллиона раз на трениров-

ках и выступлениях. Попробуйте 

это сделать на турнике хотя бы 

три-четыре раза – и вы поймете, 

чего это стоит.

– А можно ли в принципе побить 
рекорд японца Кенты Адачи?
– Если он этого добился, то почему 

я не смогу? По дыханию сейчас у 

меня было все нормально, я мог 

даже разговаривать. Но на такой 

рекорд надо идти при темпера-

туре плюс 8–12 градусов, а не 25, 

как сегодня. И не на солнце. Меня 

подвели ладони: я чувствовал, как 

кожа с них «уезжает». Это мое сла-

бое место. Я срезаю свои мозоли. 

Есть какие-то способы повысить 

стойкость ладоней, но как прин-

ципиально избавиться от про-

блемы, еще не понял. Знаю, что 

нужна оптимальная температура 

воздуха. Следующую попытку по-

вторю через два месяца, надеюсь, 

в оптимальных условиях.

– А как должны фиксироваться 
такие достижения?
– Для официального утвержде-

ния мирового рекорда нужно 

либо участие судейской бригады 

экспертов, либо подтверждение, 

снятое на видео в нужном форма-

те – на виде спереди и чтобы было 

заметно, как подбородок всякий 

раз заходит выше перекладины.

– Как вы готовились к нынеш-
ней попытке?
– Существует разнообразный 

арсенал упражнений на силу, 

выносливость, технику, коорди-

нацию. Один из видов трениро-

вок комбинированный: я бегал 

в маске, при этом периодически 

подтягивался – всего 820 раз в 

течение часа. Очень важна тех-

ника, чтобы при движении вверх 

и вниз определенные группы 

мышц напрягались – и расслабля-

лись, даже растягивались. Если 

не придерживаться ее, то как бы 

ты ни был силен, мышцы быстро 

дубеют, скорость подтягиваний 

падает – и попытка обречена.

– Вы общаетесь с теми, чьи ре-
корды атакуете?
– Всех предыдущих рекордсме-

нов, кроме японца Адачи, знаю 

через общение в соцсетях. На-

шего Виталия Куликова, Равиля 

Хакимова – лично, вживую. Мы 

делимся профессиональными на-

работками, методиками.

– Как вы пришли к этому виду – 
наверное, из гимнастики?
– Нет, я занимался гиревым спор-

том на уровне мастера спорта, а 

также настольным теннисом – тут 

у меня первый разряд. Казалось 

бы, далекий от подтягивания вид 

спорта, но в развитии координа-

ции он очень помог.

– У вас большие гонорары?
– За какие-то силовые шоу орга-

низаторы или спонсоры могут 

заплатить разовый гонорар. Но 

мне приходится тренировать-

ся круглый год. Так что больше 

мы зарабатываем на репутации. 

Если ты чего-то достиг, то тебе 

поступают предложения прово-

дить тренировки и консультации. 

Раз тридцать подтянуться я на-

учу любого. С кем-то работаю 

вживую, с кем-то онлайн. Есть 

желающие потренироваться 

среди деятелей шоу-бизнеса, 

предпринимателей, политиков 

– сейчас модно выглядеть атле-

том. Даже порноактриса у меня 

тренировалась.

Живу в Москве, но выезжаю 

в другие города России прово-

дить занятия. Через интернет 

тренирую несколько человек 

из США и Канады, так что начал 

учить языки. Политика не меша-

ет общаться с близкими мне по 

духу людьми даже через грани-

цы. А до того как спорт стал моей 

профессией, я какое-то время ра-

ботал экскаваторщиком. Т

БОРЬБА ИДЕЙ

Как телетрансляции с Евро 
приравняли к предательству
Думаю, не я один поежился после слов 
Вячеслава Фетисова по поводу трансля-
ций в России матчей Евро-2024. Получа-
ется, он патриот, а я, по вечерам устрем-
ляющийся к телевизору и наблюдающий 
за игрой ведущих европейских сборных, 
предатель? Но тогда получается, что нас, 
предателей, в стране миллионы?

Бывший капитан сборной СССР, за-
воевавший в хоккее все возможные 
титулы, а потом бравший вершины в 
российской политике, заявил: «Я даже 
не смотрю никакие международные со-
ревнования. Считаю предательством 
сегодня показывать чемпионат мира по 
хоккею и чемпионат Европы по футболу. 
Не понимаю, почему мы так подробно 
в студиях обсуждаем эти трансляции?! 
Какого хрена вы надеетесь, что, если вы 
показываете эти матчи, вас вернут на эту 
площадку?»

Николай Валуев, боксер и депутат 
Госдумы, поддержал категоричного кол-
легу: «Согласен с Фетисовым. Мы скоро 
придем к пониманию этого. Госканалы не 
должны это показывать – тогда не оста-
нется желающих обзывать ссыкунами 
наших спортсменов» (в данном случае 
экс-боксер, видимо, имеет в виду при-

зыв телеведущего Дмитрия Губерниева, 
обращенный к российским пловцам, 
чтобы те получали нейтральный статус и 
ехали на Игры в Париж).

А глава российской Федерации лыж-
ных гонок, трехкратная олимпийская 
чемпионка Елена Вяльбе добавила: 
«Странно видеть трансляции Евро-2024. 
Надо популяризировать наш спорт – все 
возмущены, что Игры БРИКС так мало 
показывали на ТВ».

Тут можно напомнить возмущенным 
чемпионам, что даже в советское время, 
когда наша сборная не попадала на чем-
пионаты мира по футболу, в том числе по 
политическим причинам (как в 1974 го-
ду), трансляции на нашем ТВ все равно 
вызывали невероятный интерес громад-
ной аудитории, а по окончании чемпио-
натов тренеры ДЮСШ отмечали резкое 
увеличение притока юных футболистов. 
И тренеры наших клубов оперативно ос-
ваивали новые идеи мирового футбола.

Всего этого нам теперь не нужно? 
И Олимпийские игры в Париже тоже до-
лой с телеэкранов? Но так ведь можно 
дойти и до того, что главным и единствен-
ным видом спорта в стране станет мета-
ние гранаты.

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 июля 
досрочная подписка на 1-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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На берегах Невы жили наши предки, но потомки 
об этом уже не узнают. Третий месяц тяжелая 

строительная техника утюжит хрупкие дерево-
земляные памятники Охтинского мыса. Самосвалы 

вывозят верхний слой грунта и уже подбираются 
к остаткам крепости Ниеншанц, основанной 

шведами в 1611 году... Эти утраты невосполнимы

Ниеншанц – это был шанс
На те 10 копеек можно 
было много чего купить

Иркутянка Наталья Сукнева нашла 
монету на берегу Байкала. «Эка 
невидаль!» – воскликнет иной 
скептик. И будет глубоко не прав. 
Это действительно невидаль: 
монете достоинством 10 копеек 
больше 240 лет, ее отчеканили 
еще во времена Екатерины II. 
В те времена это были серьезные 
деньги... Наталья искала плоские 
камни, какими «пекут блинчики» 
на воде, но вдруг почувствовала: 
это не просто булыжник. Очистив 
его, разглядела цифры, буквы и 
герб. Год чеканки – 1778-й, мед-
ная монета отлично сохранилась. 
Друзья советуют выставить ее на 
аукционе для коллекционеров, но 
иркутянка решила с этим не торо-
питься. Говорит, жалко с находкой 
расставаться.

Черное море зеленеет 
на глазах

«Самое синее в мире Черное море 
мое...» Помните старую песню? 
Так вот, впору в нее вносить по-
правку: в начале лета спутники от-
метили изменение цвета Черного 
моря. Привычная глазу темно-си-
няя гладь вдруг стала приобретать 
и зумрудный оттенок. Причиной 
тому называют массовое размно-
жение фитопланктона – микро-
скопических водорослей и циано-
бактерий. Наиболее интенсивное 
цветение морской глади наблюда-
ется у берегов Болгарии и Румы-
нии. Специалисты опасаются, что 
это явление грозит катастрофи-
ческими последствиями для вод-
ной экосистемы. Взрывной рост 
микроорганизмов может приве-
сти к гибели рыбы из-за дефицита 
кислорода, поскольку водоросли 
его активно поглощают. Также 
фитопланктон выделяет токсины, 
опасные для морских обитателей 
и человека.

Что у волка было на обед

В Якутии в толще вечной мерзло-
ты остаются прекрасно сохранив-
шиеся мумии древних животных – 
мамонтов, бизонов, волков... 
Порой эти находки выглядят так, 
словно пролежали в мерзлом 
грунте не десятки тысяч лет, а 
всего несколько дней. Вот и волк, 
живший 44 тысячи лет назад и об-
наруженный в вечной мерзлоте на 
40-метровой глубине, сохранился 
так, что хоть сейчас выставляй его 
в качестве охотничьего трофея. 
Да только это роскошь непозволи-
тельная. Мумию волка исследуют 
сейчас якутские и петербургские 
ученые. Они надеются узнать, 
чем питался хищник, какие бак-
терии существовали во времена 
позднего плейстоцена. Еще одно 
доказательство того, что именно 
любопытство движет наукой!

Сома ели всем миром

Дело было 
на реке Не-
монин, что 
в Калинин-
градской 
области. 
Сперва 
рыболов-
любитель 
Константин 

Тупяков таскал щучек. А потом 
спиннинг вдруг чуть из рук не вы-
рвало. Борьба с рыбиной длилась 
час. Когда же та наконец-то вы-
дохлась и ее удалось вытащить, 
оказалось, что это сом-великан – 
двухметровой длины и весом 
полцентнера. Рекордный улов по-
зволил поделиться сомятиной со 
всей родней и друзьями, сообщает 
наш корреспондент Владислав 
Ржевский.

Автомобиль, увы, летать 
не умеет

Необычное ДТП произошло 
в Краснодаре. Там с третьего 
этажа парковки торгово-развле-
кательного центра «Галерея», на 
полном ходу пробив ограждение, 
вылетел автомобиль BMW, в кото-
ром находилась семья: муж с же-
ной и маленькая девочка. Аварию 
запечатлела уличная камера: 
машина летит и приземляется 
на крышу. Все трое пассажиров 
в ней погибли. Из прохожих никто 
не пострадал. Первая версия – 
несчастный случай в результате 
отказа тормозов. Но спустя не-
сколько часов после трагедии 
региональный Следственный 
комитет возбудил уголовное дело 
по факту убийства...

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

В Государственном музее 

истории российской литера-

туры (ГМИРЛИ) на Зубовском 

бульваре стартовал проект 

«Александр Вертинский: Про-

образ музея». Уже название 

говорит о заявке на нечто 

большее, чем просто выстав-

ка: в перспективе создание 

постоянной экспозиции. 

Многие удивятся – неужели 

у автора экзотичного «В бана-

ново-лимонном Сингапуре» 

и пронзительного «То, что 

я должен сказать» до сих пор 

нет собственных мемориаль-

ных стен? Представьте, это 

так: Вертинский провел жизнь 

на чемоданах. С чемодана 

и шляпной коробки и начина-

ется его обретение дома.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

Э
мигрировавший в ноябре 

1920-го, Вертинский уже 

в 1923 году стал рваться 

на родину – обратился 

в советское консульство 

в Варшаве, в Берлине дошел до 

возглавлявшего там советскую 

миссию Луначарского, но полу-

чил отказ.

Житейской логики в этом 

стремлении вернуться не было 

вовсе: шансонье с успехом вы-

ступал в Париже, Вене, Берлине, 

Нью-Йорке, Шанхае. В числе по-

клонников творчества Вертин-

ского были короли и миллионе-

ры: Густав Шведский, Альфонсо 

Испанский, принц Уэльский, 

Вандербильты и Ротшильды. Его 

слушали и слышали Рахмани-

нов, Шаляпин, Марлен Дитрих.

Открывавшая выставку на Зу-

бовском дочь поэта Анастасия 

Вертинская обратила внимание 

зрителей на сундук и ту самую 

шляпную коробку, процитиро-

вав слова из письма Александра 

Николаевича: «25 лет мне снился 

один и тот же сон: я возвращаюсь 

домой и ложусь на сундук. Пото-

му что лучше сундук дома, чем 

пуховая постель на чужбине».

– Артист с мировым именем, 

он был патриотичным человеком 

и вполне может служить приме-

ром беззаветной любви к России 

в сложных исторических обстоя-

тельствах ХХ века, – говорит ди-

ректор Музея Серебряного века 

Михаил Шапошников.

В том музее, имеющем также 

более конкретное посвящение 

Валерию Брюсову, некогда хо-

зяину этого особняка на Первой 

Мещанской (ныне проспект 

Мира), и готовятся принять 

будущую экспозицию о Вер-

тинском. Но, чтобы идея вопло-

тилась в жизнь, требуется еще 

многое сделать – в частности, 

передать Музею Серебряного 

века флигель (бывшие гаражи 

и конюшни доходного дома Ба-

ева), сделать реставрацию.

– Во всей России пока нет му-

зея Вертинского, – продолжает 

собеседник. – В его родном Киеве 

есть хотя бы памятник, Москва 

же до недавнего времени огра-

ничивалась мемориальной до-

ской по адресу: Тверская, 12, где 

шансонье жил в последние годы 

с семьей. Но квартира не могла 

стать музеем, потому что в ней 

жила вдова Лидия Владимиров-

на. В декабре 2013 года после ее 

смерти Марианна и Анастасия, 

их с Александром Николаевичем 

дочери, передали архив отца в дар 

ГМИРЛИ, а сейчас поделились 

и личными вещами.

Выставка на Зубовском откры-

вается известным портретом ар-

тиста в образе Пьеро. Снимок был 

сделан в Москве в 1918 году. За 

ним череда фотографий и афиш, 

концертный фрак, портсигар, 

портмоне, бутоньерка в виде 

белых гардений, ноты, граммо-

фонные пластинки англо-амери-

канской фирмы Columbia.

Ноты и диски расположены 

прямо на стенах – вкупе с про-

странством, решенным худож-

ником Анной Колейчук в виде 

дороги, они создают чувство дви-

жения. Яркая метафора вечного 

кочевья…

Кабинет Александра Вертин-

ского воспроизведен в точности 

таким, каким был в той самой 

его квартире на улице Горького 

(сейчас Тверская), 12: антиквар-

ный стол с вензелем Наполеона, 

кресло, лампа, бронзовые под-

свечники, книжный шкаф. Как 

вспоминала Лидия Владимиров-

на, мебель он искал по комисси-

онкам – обожал красивые вещи. 

В Ленинграде комиссионок было 

больше, чем в Москве, и артист 

выезжал туда специально.

Его возвращение в СССР окута-

но легендами. Одна из них гласит, 

что добро на то дал сам Сталин, 

в часы отдыха любивший слу-

шать «ариетки», особенно песню 

«В синем и далеком океане». Уса-

тому вождю приписывают фра-

зу: «Дадим артисту Вертинско-

му спокойно дожить на Родине». 

А есть и такая байка: едва ступив 

на родную землю, Вертинский 

наклонился ее поцеловать – и у 

него тут же украли два чемодана. 

Вымысел или правда, неизвестно.

А вот факты: снимки с доче-

рями дома и на первомайской 

демонстрации. Строка в воспо-

минаниях: «Я – живу. И живу не-

плохо... Народ меня принимает 

тепло и пока не дает мне уйти со 

сцены». А еще шутливое письмо 

к дочерям: «Ко мне на концерты 

приходил кот Федул, он уехал 

с Курильских островов, потому 

что мышей там мало, а рыбы он не 

любит. Он поступил в оперу, где 

и будет петь. А жена его Феклуш-

ка сделалась балериной и танцу-

ет балет «Лебедячее озеро». Летом 

всей семьей они приедут к нам 

в Анапу – купаться в песке, по-

тому что воды они не любят».

Отдельный уголок посвящен 

роману 51-летнего Вертинского 

и 17-летней грузинской княж-

ны Лидии Циргвавы. «Она у меня, 

как иконка – / Навсегда. Навсег-

да. / И похожа она – на орленка, 

/ Выпавшего из гнезда».

Романтическая история любви 

с огромной разницей в возрасте – 

еще одна стержневая линия его 

судьбы, как и служба санитаром 

на фронтах Первой мировой, эми-

грация, роман с Марлен Дитрих… 

История поздней женитьбы стала 

ударным аккордом в сериале Ав-

дотьи Смирновой «Вертинский», 

где жизнь шансонье ветвится 

и петляет от женщины к женщи-

не, от гэбиста к особисту, из кафе-

шантана в богемную мастерскую 

друзей…

Что поделать, российский 

артистический миф таков, что 

в нем должно быть место донжу-

анству, шалопайству, политиче-

ским гонениям и вознесению. Но 

что нужно знать про Вертинского 

в действительности, так это то, 

что он большой и самобытный 

поэт, оставивший не только 

стихи, но и положивший начало 

такому явлению, как авторская 

песня. Побывавший на послед-

нем концерте Вертинского кри-

тик Лев Аннинский вспоминал: 

«Он пел чужое вперемежку со 

своим, не уточняя, где чье. Пел 

Блока, Волошина, Северянина, 

Есенина, Цветаеву, Ахматову, 

Тэффи, Гумилева, Симонова. 

Иногда переиначивал их тексты 

«под себя» – это считалось в по-

рядке вещей. На заре «гласности», 

когда стало «можно», какие-то 

новаторы выпустили «Избран-

ное» Вертинского, где в качестве 

его песен тиснули «Китайскую 

акварель», «Сероглазого коро-

ля», «Среди миров мерцающих 

светил»; даже «До свиданья, друг 

мой, до свиданья» – беспардон-

но перелопаченное в «Письмо 

к даме», – я не помню, чтобы по 

этому поводу знатоки-стиховеды 

выразили протест».

Потому что, продолжает кри-

тик, «было привычно, что все, ис-

полняемое Вертинским, – «его»: 

его легенда, его мир, его Я, а со-

чиняет ли он сам слова или ноты 

или берет их, где хочет, – не очень 

важно ни слушателям, ни ему са-

мому».

По сути, это и было началом 

«того метода перекрестного ав-

торского опыления, который уже 

в наше время позволял Визбору 

петь тексты Городницкого, а Ан-

чарову – тексты Грина вместе со 

своими, не уточняя авторства. 

Не уточнял и Вертинский: текст – 

ценность не самодовлеющая, это 

лишь составная часть даже не 

песни, а «представления». Это 

потом Вертинского «расчлени-

ли» на «поэта, композитора и ис-

полнителя»; сам он называл себя 

однозначно: «артист». Т

Дом для русского Пьеро
В Москве нет музея Александра Вертинского? Будет!

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 1915 году
Вертинский, вернувшись с фронта 
по ранению, дебютировал в Москве 
в Арцыбушевском театре миниатюр 
с «Песенками Пьеро». А последний 
его концерт состоялся 21 мая 
1957 года в Ленинграде. В тот 
же день Александр Николаевич 
скончался от острой сердечной 
недостаточности в гостинице 
«Астория». Ему было 68

Уникальный материал для реставрации зубов 
на основе компьютерной 3D-модели челюсти пациента разработали ученые 

Томского госуниверситета

Любители домашних питомцев презентовали 
на «Авито» услугу: паспорт для Мурки или Бобика с голографией, 

печатью и водяными знаками за 5,7 тысячи рублей
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1644

Актер бродячей труппы Жан-Батист 
Поклен впервые вышел на сцену под 
псевдонимом Мольер.

1712

В Санкт-Петербурге в присутствии 
Петра I на воду спущен первый линей-
ный корабль, построенный в Главном 
адмиралтействе для Балтийского 
флота.

1779

Екатерина II подписала указ о строи-
тельстве московского водопровода. 
Строительство продолжалось 25 лет.

1786

В России издано первое правитель-
ственное распоряжение о введении 
системы страхования.

1816

Учреждение Императорского чело-
веколюбивого общества в Санкт-
Петербурге. Эта благотворительная 
организация имела по всей России 
многие десятки школ, богаделен, 
больниц, приютов, домов трудолюбия, 
институтов слепых и прочих милосерд-
ных заведений.

1914

В Сараево студент-террорист Гаврило 
Принцип застрелил эрцгерцога Фран-
ца Фердинанда и его жену графиню 
Софию. Убийца надеялся освободить 
Боснию от ига Австро-Венгерской 
монархии, а в результате развязал 
Первую мировую войну.

1919

Подписан Версальский мирный дого-
вор, завершивший Первую мировую. 

Суммы, которые хотели получить от 
Германии победители, далеко превос-
ходили возможности проигравшей 
страны. Историки считают, что суро-
вые условия Версальского договора 
стали фундаментом для возникнове-
ния фашизма.

1923

«Известия» опубликовали обра-
щение патриарха Тихона к «архи-
пастырям, пастырям и пасомым 
православной церкви российской», 
в котором он заявил о признании со-
ветской власти.

1933

В Москве началась широкомасштаб-
ная операция по аресту и высылке 
цыган, в ходе которой были депорти-
рованы 5470 человек.

1941

Впервые прозвучала песня «Священ-
ная война». Музыку к ней написал 
Александр Александров, автор тек-
ста – поэт Лебедев-Кумач.

1946

Начался серийный выпуск ГАЗ М-20 
«Победа» – первого массового со-
ветского автомобиля. За 12 лет бы-
ло выпущено 241 497 машин. С по-
явлением «Победы» связан прорыв 
советских авто на мировой рынок. 
В 1950 году Стокгольм закупил для 
своего таксопарка 800 машин, «Побе-
ду» импортировали в Данию, Бельгию, 
Австрию, Финляндию, Великобрита-
нию и даже в США.

1950

В ходе корейской войны войска Се-
верной Кореи заняли Сеул.

1982

В Наровлянском районе Белоруссии 
упал пассажирский лайнер Як-42, ле-
тевший из Ленинграда в Киев. Жерт-
вами катастрофы стали 132 человека.

1989

В Киеве прошел прощальный матч 
Олега Блохина, лучшего бомбардира 
советского футбола. В чемпионатах 

СССР он забил 211 голов в 432 мат-
чах, за сборную СССР – 42 гола 
в 112 матчах.

1991

В Будапеште прошла последняя сессия 
Совета экономической взаимопомощи 
(СЭВ), на которой был подписан прото-
кол о прекращении в течение 90 дней 
деятельности этой организации.

2001

Слободан Милошевич, обвиняемый 
в военных преступлениях, тайно пере-
дан Международному трибуналу. Су-
дебное разбирательство продолжа-
лось почти пять лет, но так и не было 
завершено: экс-президент Югославии 
скончался, не дождавшись приговора.

2014

Необычное ДТП в Ташкенте: инкас-
саторский автомобиль опрокинулся 
на бок прямо посреди дороги, усыпав 
купюрами всю проезжую часть. При-
шедшие на помощь инкассаторам 
прохожие собрали деньги.

Вертинский с дочками.
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